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л Повышать роль 
руководителей сред
него звена в сель
ском хозяйстве

л Животноводство 
—  ударный фронт

А  В партийных ор
ганизациях проходят 
отчетно - выборные 
собрания

ИСТОКОВ
П Р О И З В О Д С Т В А
Велико и ответственно роль управляющих
о тд ел ен и ям и  к о л х о з о в и

Осенний комплекс сель
скохозяйственных работ в 
разгаре. Все нити непосред
ственных производственных, 
особенно животноводческих 
связей, сосредоточены в ру
ках управляющих совхозны
ми и колхозными отделени
ями. От умения этих руково
дителей среднего звена пра
вильно организовать техно
логический процесс, влиять 
на трудовую и обществен
ную активность коллективов 
зависит качественное и свое
временное выполнение^ про
изводственных заданий. По
вышению роли и ответствен
ности управляющих отделе
ниями в организации вос
питания людей, выполнении 
планов и социалистических 
обязательств по производ
ству и продаже государству 
продуктов животноводства 
и были посвящены состояв
шиеся на прошлой неделе в 
Мельникове и Асине зональ
ные совещания-семинары. 
На них с сообщениями о по
ложении дел в сельскохозяй
ственном производстве об
ласти выступили начальник 
облеельхое управления Н. Д. 
Доеужев и первый замести
тель начальника этого уп
равления В. А. Трисс.

В работе совещаний-семи
наров приняли участие и 
выступили первый секретарь 
областного комитета партии 
Е. К. Лигачев, второй секре
тарь обкома КПСС А. Е. Вы
соцкий, а также заведую- 
щи й се л ьс к охоз я йбтв енным 
отделом обкома КПСС А. С. 
Зарембо.

На третьем пленуме об
кома партии, рассмотревшем 
вопросы увеличения произ
водства кормов, дальнейше
го развития животноводства, 
отмечалось, что темпы и уро
вень развития сельскохо- 
зяй- т:енного производства 
пока не удовлетворяют ра
стущий спрос населения,

особенно на мясо. Сложное 
положение создалось в жи
вотноводстве в нынешнем 
году. Дело в ряде хозяйств 
страдает не только от пло- 

' хой погоды, во и от неорга
низованности, бесхозяйст
венности, низкой трудовой 
и технологической дисцип
лины.

Как показывает анализ, 
все эти недостатки стали 
возможны потому, что в от
дельных коллективах ослаб
лена воспитательная работа, 
мало заботы проявляется 
о создании хороших усло
вий труда и быта сельским 
труженикам, в частности, 
животноводам. Проблемы 
животноводства у многих 
руководителей хозяйств и 
управляющих отделениями 
чаще всего оказываются на 
втором плане.

Много лет Крутоложнен- 
ское отделение колхоза 
«Первое мая» возглавляет 
Федор Назарович Кондра
тюк. Все дела на отделении 
спорятся: слаженно работа
ет уборочный конвейер, гото
вы к зиме животноводческие 
помещения и кормоцех, . к 
ферме подвезены корма, ко- 
.ровы в полной мере получа
ют зеленую массу. Не слу
чайно ' поэтому среднесуточ
ные надои почти одиннадца
тикилограммовые. В отделе
нии чрезвычайно редки 
случаи нарушения трудовой 
дисциплины. Федор Назаро
вич говорит, что особыми 
секретами руководства не 
обладает. Просто добросове
стно относится к своему тру
ду, опирается на помощь це
ховых партийной и профсо
юзной организаций, совета 
отделения. Управляющий не 
помнит случая, чтобы когда- 
нибудь за помощью в наве
дении трудовой дисципли
ны обращался в правление 
колхоза. Потому что персо
нально ответствен за ее со
стояние, как того требует 
принятое на днях постанов
ление ЦК КПСС «Об улуч-

КАК ДЕЛА Н А ФЕРМАХ?

Два р е ш а ю щ и х  
у с л о в и я

Животноводы Ч айнского
района уверенно добиваются 
высокой продуктивности мо
лочного стада. По этому по
казателю они -обошли томи
чей и колпашевцев. вплот
ную приблизились к перво- 
майцам. А в самом районе в 
соревновании лидирует сов
хоз «Коломинский», где за 
восемь месяцев от коровы 
получили по 2.297 килограм
мов молока и за пастбищ
ный период — по 1.031. Сей
час суточные надои на кило
грамм выше прошлогодних, 
неизменно лучшие резуль
таты у коллектива Леботер- 
ского молочнопромышлен
ного комплекса. Шесть доя
рок района уже перешли 
трехтысячный рубеж по на
доям молока, пятеро из них 
—леботерцы. Эхо—Л. И. Се~ 
вергина, которая получила

от коровы за восемь месяцев ■ 
3.109 килограммов молока, 
Т. Я. Березина — 3.106, М. Е. 
Логунова — 3.079, В. П.
Штейзель — 3.052 и М. И, 
Резник — 3.000.

Что обеспечивает такую 
продуктивность стада? На 
этот вопрос мы попросили 
ответить главного зоотехни
ка совхоза А. М. Ведяшина. 
Он сказал:

— Решающее значение 
имеют два условия; кругло
суточная пастьба и беспере
бойное кормление коров зе
леной массой. В этом все 
«секреты». Очень важно, 
подчеркиваю, чтобы «зелен
ку» возили на дойки регу-. 
лярно. Это дело мы поруча
ем ответственным механиза
торам.

Сейчас фермы готовятся к 
зиме. Думаем переводить

с о в х о з о в

шеиии работы по охране 
правопорядка и усилении 
борьбы с правонарушения
ми».

Успешно руководят произ
водственны ми подразделени
ями управляющие Уртам- 
ским отделением Кожевни- 
ковского откормеовхоза Л. Г. 
Шмидт, Хуторским отделе
нием совхоза «Заветы Ильи
ча» А. П. Десятков и другие 
руководители среднего зве
на. ТРУД многих из них по
лучил общественное призна
ние. За большую организа
торскую и воспитательную 
работу в трудовых коллекти
вах почетными грамотами 
обкома КПСС и облисполко
ма, а также ценными подар
ками были награждены уп
равляющие Н. С. Болванов 
из совхоза « Нов»ковский », 
Д. М. Брылев из совхоза 
«Победа», С, В. Демьянов 
из совхоза «Коломцнсгсмй», 
И. И. Драгунас из совхоза 
«Ч а же м говений», В. С. Жар
ков из совхоза «Кривошеин- 
ский», В. К. Изотов из кол
хоза «Гигант», Ф. Н. Кондра
тюк из колхоза «Первое 
мая», Г. П. Кучугура из Бак- 
чарского откормеовхоза,
П. М. Новиков из совхоза 
имени XXI съезда КПСС, 
А. П. Рыжова итз . колхоза 
имени Калинина. Эти руко
водители толково организу
ют производственный про
цесс, являются авторитетны
ми Людьми в * коллективах, 
то есть в полной мере соот
ветствуют требованиям, из
ложенным в известном по
становлении ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР о ру
ководителях среднего зве
на производства в колхозах 
и совхозах.

Важно,’ чтобы во главе 
каждого производственного 
коллектива стоял умелый 
организатор, грамотный спе
циалист, человек высоких 
моральных и идейно-полити
ческих качеств. Пока же в 
области из 250 управляющих

скот на зимнее стойловое со
держание в конце сентября, 
смотря по погоде. Но спе
шить с этим не будем. Пока 
есть возможность, пусть ко
ровы пасутся. Причем этот 
перевод намерены осуществ
лять постепенно, не в один 
■день. Для этого у нас раз
работан четкий план, вот по 
нему мы и действуем.

Чтобы во время перехода 
на зимний режим не допус
тить спад надоев молока, то
же заблаговременно приня
ты необходимые меры. Во- 
Первых, в зеленом конвейере 
предусмотрены на корм ско
ту культуры четвертого сро
ка сева. Их сейчас можно 
косить. Будем также, давать 
коровам турнепс. Иными 
словами, делаем все для то
го, чтобы корова во дворе 
была сполна обеспечена соч
ными зелеными кормами, — 
это необходимо особенно в 
первые дни зимовки, чтобы 
не ощущалась разница при 
переходе, с одного режима на 
другой.

Все эти меры помогут нам 
постоянно добиваться высо
кой продуктивности дойного 
стада.

П О  Ц Е Х О В О Й  С И С Т Е М Е
В прошедшем месяце ра

ботники ферм совхоза «За
веты Ильича» Бакчарско- 
го района получили от коро
вы по 304 килограмма мо
лока, что составляет 115 про
центов к уровню прошлого 
года. Более высокая продук
тивность на Высокоярской 
ферме. низкая — на Кры
ловской. Причины такой 
разницы в том, что по-раз
ному организовано кормле
ние дойного стада зеленой

массой. Если на первой фер
ме дают корове по 59 кило
граммов зеленки, то на вто
рой — только по 30.

Готовясь к зиме, животно
воды стремятся внедрить в 
практику передовую техно
логию. В Высоком Яре и Ху
торском дойные гурты будут 
содержаться по цеховой, си
стеме. В Хуторском подго
товлены цех раздоя и осе
менения «оров, родильное 
отделена о

ем. Отремонтированы кор
пуса для промышленного 
производства молока. В Вы
соком Яре реконструируют
ся старый двор под родиль
ное отделение и пристрой
ка профилактория на 70 те
лят. Устанавливаются моло- 
копроводы.. Все работы бу
дут завершены к 20 сентяб 
ря.

И. ГЛАДКИХ, 
главный зоотехник, сов

хоза «Заветы Ильича».

отделениями имеют специ
альное образование только 
104. Не поэтому ли эко
номические методы управ
ления производством (без
нарядные звенья, бригадный 
подряд, материальное сти
мулирование за качество 
продукции, оплата труда по 
комплексу показателей»
внедряются еще слабо. В ру
ководимых коллективах 
следует использовать все 
формы учебы и воспитания, 
начать это воспитание с са
мих себя.

Расчеты показывают, что, 
не допуская в оставшееся’ 
время резкого снижения на
доев, можно выполнить го
довые планы по производст
ву и продаже государству 
молока. Для этого необходи
мо использовать все резер
вы, в первую очередь зеле
ный конвейер. Постоянные 
механизаторские звенья на 
косовице и подвозке зеленых 
кормов, оплата их труда в 
зависимости от количества 
и качества произведенной 
животноводческой продук
ции—вот средства, при по
мощи которых данный ре
зерв можно быстро привести 
в действие. 2 — 3-месячный 
запас грубых кормов на ка
ждой ферме в октябрьскую/ 
и ноябрьскую распутицу—за
лог высокой продуктивности 
дойного стада. Что же каса
ется зимнего кормового за
паса, то его можно и нуж
но пополнить за счет уве
личения производства тра
вяной муки, прибранной 
по-хозяйски соломы.. Боль
шим подспорьем станут от
ходы зерна, которые требу
ется полностью учесть ж 
сохранить,

• Естественно; что в центре 
внимания руководителей от
делений должна стать под
готовка ферм к зиме. При
чем ощенку их готовности 
следует вести комплексно, с 
учетом работы кормоцехов, 
ремонта помещений и подъ
ездных путей, запаса кор
мов. Все это нужно сделать 
как можно быстрее, не рас
считывая на хорошую и 
длинную осень.

Задачи перед животно
водами поставлены, как ви
дим. большие и ответствен
ные. Практика передовых 
коллективов убедительно 
доказывает, что при высо
ком трудовом настрое и 
четкой организации труда 
сделать можно многое. Тем 
более что резервы, как и вы
ходы из самых наитруд
нейших положений, всегда 
есть.

ЛУЧШИЕ НА ЗЕРНОСУШИЛКАХ
Подведены итоги социали

стического соревнования ра
ботников хлебоприемных
предприятий по обработке 
зерна за вторую пятиднев
ку сентября. Президиум об
кома профсоюза работников 
сельского хозяйства и уп
равление хлебопродуктов 
первое место присудили сме
не Н. С. Кузнецова из Ко- 
жевниковского жяебопред- 
приятия. На сушилке
ДСП-20 коллектив этой сме
ны просушил за пять дней 
1.209 тонн зерна при норме 
700. Коэффициент использо
вания производственной 
мощности зерносушилки — 
1,73.

За этот же срок при норме 
-700 тонн коллективы смен

А. М. Жукова и А. Ф. Коше- 
утова из Кожевниковского 
хлебопредприятия просуши
ли соответственно 1.135 и 960 
тонн зерна. Им присуждено 
второе места

Третье место поделили 
смены Г ., С. Чернышова и 
И. Н. Шундерова из Шегар- 
ского хлебоприемного пред
приятия.

Все передовики награжде
ны премиями, а смене Н. С. 
Кузнецова, кроме того, вру
чается переходящий крас
ный вымпел. Отмечена так
же хорошая работа смен 
П. С. Агафонова из Перво
майского хлебоприемного 
предприятия и В. Д. Гетца из 
Воронове кого.

- ■ - ч». Г. МОРОЗОВА.

З А В Е Р Ш Е Н И Е
СОВЕТСКО - ЭФИОПСКИХ 
П Е Р Е Г О В О Р О В
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Г. А. Петров работает шофером в совхозе имени 
50-лети я СССР Томского района. Четверть века водит он 
автомобиль. Идет ли сев, уборка урожая—Григорий Ан
дреевич всегда в числе тех, кто на переднем крае.

Механизаторы совхоза недавно отрапортовали об окон
чании уборки урожая. В ее досрочном завершении есть 
ж доля труда водителя Г . А». Петрова.

Фото В. Казанцева.

НА ПОСЛЕДНИХ ГЕКТАРАХ
Комбайновому отряду Ше- 

гарского откормеовхоза до 
полного окончания уборки 
осталось два дня. Директор 
совхоза Ю. М. Тугаев рас
сказывает, как осуществля
ется в хозяйстве комплекс 
осенних полевых работ:

— В настоящее время на
ши комбайнеры заканчива
ют уборку зерновых в уро
чище Лесное. Осталось об
молотить. пшеницу с 200 гек
таров, то есть практически 
жатва в хозяйстве заканчи
вается*. кукурузу »а  силос 
мы убрали еще на прошлой 
неделе. Урожайность зерно
вых, по нашим подсчетам, 
составит около 17 центнеров 
с каждого гектара, зеленой 
массы кукурузы собрано по 
435 центнеров. Есть у нас 
еще 60 гектаров кормового 
проса, но это разговор осо
бый, и мы постараемся запа
стись семенами этой фураж
ной культуры впрок.

Нынче уборочно-транс
портный комплекс в совхозе, 
по опыту прошлого года, я 
возглавил сам, чтобы осво

бодить главного агронома 
для работы с семенами. Та
кая расстановка сдал в усло
виях нашего хозяйства себя 
оправдывает. Судить можно 
хотя бы по тому, что сейчас 
у нас под урожай будущего 
года заложено 60 тонн се
менной ржи второго класса, 
160 тонн пшеницы второго 
класса, 153 тонны овса, кото
рый по всхожести проходит 
на первый, а по чистоте по
ка на второй классы. То 
есть за семена мы можем 
быть уверены, тем более 
что дело поручено опытным 
с утильщик а м М. Капаеву и 
М. Трубачеву. За высокое 
качество семян им будет вы
плачена премия.

Продолжается в хозяйстве 
заготовка кормов. Ни на 
один день не останавливали 
работу агрегата АВМ ма
шинисты А. Паньков и 
С. Скворцов. Они выработа
ли уже 317 тонн витаминно
го концентрата на АВМ-0,4 
и решили, что до пятисот 
тонн не так уж далеко. Оп
лата их труда также постав
лена в зависимость от коли
чества и качества витамин
ной травяной муки.

Зимой, говорят, каждый 
клок корма сгодится. Памя
туя об этом, мы по-хозяй
ски прибираем солому и от
ходы зерна, создаем на фер
ме необходимый на распути
цу запас кормов. Сами же 
животноводческие помеще
ния и оборудование к зиме 
уже готовы.

Есть у нас, конечно, и уз
кие места. Так, например, 
остро не хватает нам тран
спорта» Дело в том, что Лес
ное, где убираются послед
ние гектары зерновых, рас* 
положено от нас далекова
то, пришлось пойти на ор
ганизацию там временного 
тока. Но коль скоро местная 
сельхозтехника вместо обе
щанных трех выделяет 
ежедневно одну-две автома
шины, на этом самом току 
скопилось уже более 150 
тонн зерна. Нужна срочная 
помощь со стороны район
ных руководящих организа
ций в выделении транспор
та. В остальном же, думаю, 
обойдемся собственными си 
лами, поскольку наш рабо- 
чий план на осенний ком’ 
плекс выполняется по всем 
пунктам.

АДДИС-АБЕБА, 15, сен
тября. (Спец. корр. ТАСС). 
Сегодня завершились пере
говоры члена Политбюро ЦК 
КПСС, Председателя Сове
та Министров СССР А,- Н. 
Косыгина с Председателем 
Временного военного админи
стративного совета и Совета 
Министров Социалистиче
ской Эфиопии Менгисту
Хайле Мариамом.

В ходе переговоров, прохо
дивших в сердечной и дру
жеской обстановке, стороны 
констатировали успешное 
развитие отношений между 
Советским Союзом и Социа
листической Эфиопией. Бы
ло выражено обоюдн.ое
стремление укреплять и рас
ширять всестороннее совет
ско-эфиопское сотрудниче
ство, отвечающее интересам 
обоих народов, делу мира и 
разрядки международной 
напряженности.

Стороны согласовали сов
местное советско-эфиопское 
коммюнике по итогам пере
говоров, которое будет опуб
ликовано в печати.

V *. * *
В этот же день в Нацио

нальном дворце состоялось 
подписание Протокола к сог
лашению между правитель
ством Союза Советских' Со
циалистических Республик 
и Временным военным пра
вительством Социалистиче
ской Эфиопии об экономи
ческом и техническом со
трудничестве от 19 сентября 
1978 года, других _ экономи
ческих соглашений.

Документы предусматри
вают дальнейшее развитие 
советско-эфиопского сотруд

ничества в области геоло
ги и, нефтеперерабатываю
щей промышленности, сель
скохозяйственного машино
строения. В частности, пла
нируется проведёние поис
ково-разведочных работ на 
нефть и газ на наиболее 
перспективных структурах, 
реконструкция нефтепере
рабатывающего завода в 
Асеабе о расширением его 
мощности до одного милли
она тонн переработанной 
нефти в год. Дано также 
принципиальное согласие на 
оказание содействия б стро
ительстве завода по сборке 
и последующему производ
ству тракторов, комбайнов и 
запасных частей, а также 
по выпуску навесного и при
цепного сельскохозяйствен
ного оборудования.

Протокол подписали:
по уполномочию прави

тельства СССР — председа
тель ГКЭС С. А, Скачков;

по уполномочию Времен
ного военного правитель
ства Социалистической
Эфиопии — член Постоян
ного комитета ВВАС Эндале 
Тес сема. * * *

По окончании церемонии 
подписания документов
А. Н. Косыгин вручил Мен
гисту Хайле Мариаму в ка
честве дара Советского „пра
вительства бюст великого 
вождя мирового пролетариа
та В. И. Ленина.

* •* *
В этот же день Эфиопско- 

советскому комитету друж
бы и солидарности в дар пе
редана скульптура «В, И. 
Ленин на трибуне».

С ДРУЖЕСТВЕННЫМ 
В И 3 1 I О К
• АДДИС-АБЕБА, 17 сен

тября. (Спец. корр. ТАСС). 
Член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель. Совета Мини
стров СССР А. Н- Косыгин, 
находившийся здесь с офи
циальным дружественным 
визитом, отбыл из эфиоп
ской столицы. Главу Совет
ского правительства прово
жали Председатель Времен-’ 
аого военного администра
тивного совета и Совета Ми
нистров Социалистической 
Эфиопии Менгисту Хайле 
Мариам и другие официаль
ные лица.

В заявлении перед отле
том А. Н. Косыгин, в частно
сти, сказал: Мы удовлетво
рены итогами визита. В хо
де переговоров была дана 
высокая оценка нынешнему 
уровню сотрудничества меж
ду СССР и Эфиопией, на
мечены перспективы даль
нейшего развития отноше
ний между нашими страна
ми в соотйетствии с положе
ниями советско-эфиопского 
Договора о дружбе и сотруд
ничестве, а также договорен
ностями, достигнутыми во 
время состоявшихся ранее в 
Москве 'встреч и бесед Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева и Председателя ВВАС 
товарища Менгисту ‘Хайле 
■Мармама.

Как известно, здесь был 
принят ряд совместных до
кументов, которые, мы уве
рены, послужат укреплению 
сотрудничества между Со
ветским Союзом и Эфиопи
ей.

* * *
АДЕН, 17 сентября. 

(ТАСС). А. Н. Косыгин при
был в столицу НДРЙ с 
кратким дружественным ви
зитом. В аэропорту его 
встречали член Политбюро 
ЦК ЙСП, Председатель Пре
зидентского совета, замести
тель Председателя Прези
диума Верховного народного 
совета, премьер-министр 
НДРЙ Али. Насер Мухаммед . 
и другие партийные и госу
дарственные руководители 
республики. * * *

Состоялась дружеская, то
варищеская беседа А. Н. 
Косыгина с Генеральным се
кретарем ЦК Йеменской со
циалистической партии,
Председателем Президиума 
Верховного народного сове
та НДРЙ Абдель Фатгахом 
Исмаилом.

В этот же день были про
ведены переговоры с Али 
Насером Мухаммедом.

А. Н. Косыгин передал 
руководителям НДРЙ при
ветствия и пожелания успе

хов в строительстве нового 
общества от Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вещ 
ховного СоЕСта СССР Л. И. 
Брежнева.

Во вре*1Я состоявшихся 
встреч и бесед было выска
зано удовлетворение ходом 
развития плодотворного со
трудничества между Совет
ским Союзом и демократ-и- 
веским Йеменом. между 
КПСС и ЙСП. СССР и НДРЙ 
будут и впредь придавать 
первостепенное значение 
украшению политических 
отношений, исходя и з . их 
важности для всего ком
плекса вопросов двусторон
него сотрудничества. Было 
выражено обоюдное стрем
ление продолжать усилия 
по дальнейшему укреплению 
взаимных связей в экономи
ческой, культурной и дру
гих областях. А. Н. Косыгин 
информировал руководство 
НДРЙ о ходе коммунисти
ческого строительства в .Со
ветском Союзе и о решав- 
дгых сейчас ЦК КПСС и Со
ветским правительством за
дачах в области экономиче
ского и социального разви
тия страны, в борьбе за мир, 
свободу и независимость на
родов, социальный прогресс. 
Он пожелал народу НДРЙ 
дальнейших успехов в осу
ществлении политических и 
социально -  экономических 
преобразований под руко
водством Йеменской социа
листической партии.

При обсуждении актуаль
ных международных про
блем стороны отметили пол
ное совпадение взглядов 
СССР и НДРЙ в вопросах 
борьбы за прекращение гон
ки вооружений, углубление 
разрядки международной на
пряженности и распростра
нение ее на все районы ми
ра.

Рассмотрев положение на 
Ближнем Востоке, стороны 
решительно осудили сепа
ратный египетско-израиль
ский договор, имеющий -сво
ей целью узаконить окку
пацию Израилем арабских 
земель, лишить арабский 
народ Палестины его неотъ
емлемых . национальных 
прав. Была подчеркнута 
важность дальнейшего ук
репления сплоченности и 
единства действий патриоти
ческих сил арабского мира, 
выступающих против про
исков империализма и его 
приспешников, за достиже
ние справедливого всеобъем
лющего урегулирования на 
Ближнем Востоке.

Согласовано совместное 
коммюнике, которое будет 
опубликовано в печати.

КОРОТКИЕ СООБЩЕНИЯ
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Д МОСКВА
Присвоен государственный

Знак качества еще трем
тканям комбината «Трех
горная мануфактура». Те
перь 14 трехгорских тканей 
удостоены почетного пяти
угольника, Не могут не по
нравиться легкая, свободно 
драпирующаяся ткань, «мод
ная», изысканный рисунок 
«луговой», выполненный в 
светлой цветовой гамме са
тин. Над созданием новых 
рисунков тканей работали 
художники Н, ‘ Зыелива, 
И. Годунова, Ю. Захаров, 
Т. Китова,

Д АРТАШАТ
(Армянская ССР)
Звание абсолютного чем

пиона страны на закончив
шемся здесь IV Всесоюзном 
конкурсе пахарей завоевал 
механизатор из Ростовской 
области Николай Семко. В 
смотре мастерства приняли 
участие трактористы — по
бедители республиканских 
соревнований этого года. 
Среди молодых механизато
ров лучшим признан Нико
лай-Яковлев из Латвии.

Д  БЕРДСК
С конвейера местного ра

диозавода сошла пятнадца
тимиллионная радиола «Ре
корд-341». Аппаратура этого 
класса пользуется у поку
пателей высоким спросом 
вот уже .более 30 лет. В де
сятой пятилетке предприя
тие освоило выпуск новых 
радиосистем. Это семья «Ве
ги» — приемники, стереора- 
диолы.

Д НОВОКУЗНЕЦК
Досрочно выполнен важ

ный пункт социалистиче
ских обязательств коллек

тива Кузнецкого металлур
гического комбината. Чугун, 
выплавляемый здесь, удо
стоен высшей оценки — го
сударственного Знака каче
ства. В основе успеха — пе- 
резод доменных печей пред
приятия на природный газ, 
совершенствование техноло
гии плавки. В итоге значи
тельно повышена чистота и 
улучшены литейные свой
ства чугуна. А это в свою 
очередь улучшает качество 
выплавляемой стали и вы
пуск готового проката для 
заводов и* строек страны.

»
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О Т Ч Е Т Ы  

И ВЫБОРЫ

Начались отчетно-выборные собрания 
в партгруппах и цеховых партийных 
организациях. Коммунисты сосредото
чили внимание на том, как реализуются 
решения XXV съезда КПСС, последую
щих Пленумов ЦК партии. Остра реак

ция на недостатки, упущения. Вскры
ваются резервы повьцпепия эффектив
ности производства и качества работы. 
Выступающие анализируют, все ли де
лается для роста сознательности и ак
тивности трудящихся. \
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ПЕРВЫЕ ИТОГИ
ПОДВЕЛО БЮРО КИРОВСКОГО

Мы попросили секретаря 
Киробского райкома КПСС 
М. :Т. Николаева рассказать 
о них.

— Вначале цифры. Из 388 
партийных групп проведены 
собрания в трети. Выбо
ры прошли также в 20 из 
311 цеховых организаций. 
Эти. ..показатели , говорят о 
том, что в основном соблю
дается график проведения 
собраний.

В большинстве групп соб
рания прошли организован
но, при высокой активности 
коммунистов. Ответственно 
отнеслись к отчетам и выбо
рам в партгруппах цеха 
№ 15 объединения «Контур», 
на одной из кафедр физико- 
технического факультета 
политехнического института, 
в цехе № 22 электролампо
вого завода, в СУ-3 треста 
Томскпромстрой и многих 
других. Здесь отмечена поч
ти стопроцентная явка ком
мунистов, доклады подго
товлены заблаговременно, 
содержат принципиальный 
анализ работы групп за год, 
принципиальными были вы
ступления коммунистов.

К сожалению, на ряде 
предприятий и учреждений 
партгрупорги к проведению 
главного собрания года от
неслись не совсем серьезно: 
не обеспечили полной явки, 
вместо доклада представили 
тезисы. Секретари партий
ных организаций не про
контролировали . вожаков 
групп. По этим причинам 
рекомендовано перенести от
четно-выборное собрание в 
трамвайно - троллейбусном 
управлении, в ГПТУ-19.

Эти факты и побудили бю
ро райкома партии посвя
тить очередное заседание 
отчетам и выборам. Важно 
было предостеречь другие 
труппы от ошибок. Указания 
бюро райкома КПСС воспри
няты правильно. На после
дующих собраниях отчет
ные доклады стали глубже, 
критичней.

Повышая требовательность 
к проведению отчетно-вы
борных собраний в партий
ных группах и цеховых 
парторганизациях, бюро ис
ходило из того, что нынеш
ний год во многом определя
ет судьбу пятилетки. А ведь 
ряд предприятий района 
оказался в числе отстаю
щих. К тому же сейчас про
изводственные коллективы 
помогают труженикам села 
в уборке картофеля и ово
щей. Все это обязывает 
каждого рабочего трудиться 
с удвоенной энергией, вы
полнять задание за себя и 
за своего товарища. Отчетно- 
выборные собрания и долж
ны выработать меры повы
шения эффективности ра
боты.

Задолго до отчетов и вы
боров райком провел сове
щания. Состоялся семинар с 
секретарями партийных ор
ганизаций. Члены аппарата 
райкома помогают в подго
товке собраний, обязательно 
присутствуют на каждом. 
Наметили единый день про
ведения собраний — среду. 
А по четвергам на совеща
нии аппарата анализируем 
ход кампании. Каждый ра
ботник рассказывает о том, 
чем конкретно помог низо-

РАЙКОМА КПСС
, вой организации. Привлека

ем к проведению отчетов и 
выборов членов райкома. 
Например, рабочая электро
лампового завода Н. А. Пет
рова присутствовала на соб
рании партгруппы в смене 
«Б» цеха № 24 своего заво
да, радиомонтажница объе
динения «Контур» Н. П. Ба
талова— цеха № 5. Следим 
за тем, чтобы на собраниях 
обязательно присутствовали 
руководители предприятий, 
начальники цехов, секретари 
партийных организаций.

— Какие проблемы волну
ют коммунистов групп, как 
реагируют1 на их замечания 
в первичных организациях, 
в районном комитете пар
тии?

— Как правило, высту
пающие показывают высо
кую политическую зрелость, 
сознательность. Их волнуют 
вопросы выполнения произ
водственного плана, повы
шения эффективности про
изводства, умелого хозяйст
вования. Они вносят кон-

i кретные предложения по ук
реплению трудовой ДИСЦИП
ЛИНЫ, повышению роли ком
мунистов в жизни трудовых 
коллективов.

Единодушным было мне
ние бригадиров комплексных 
бригад СУ-3 треста Томск
промстрой Я. Е. Ли и В. Н. 
Краснова, каменщика А. М. 
Шильникова о том, что мно
гие беды идут от несогласо
ванного действия различных 
подразделений треста, раз
розненности бригад. Тем не 
менее просчеты принято спи
сывать на нехватку кадров.

Искренней заботой о делах

коллектива проникнуто вы
ступление настройщика 
электролампового завода 
В. Е. Авденкова. Из-за того, 
что - промежуточные цехи 
после ремонта еще не нала
дили работу, срывается план 
и. в других цехах, идет брак. 
Коммунисты, говорил он, не 
могут быть равнодушными 
к создавшимся трудностям. 
Они должны возглавить 
борьбу за выполнение пла
нов каждым цехом, каждым 
участком, каждым рабочим.

Поступают замечания и в 
адрес, областных ведомств. 
Серьезный упрек высказала 
рабочая этого же завода 
Н. В. Плотникова транспорт
никам. Целые смены а на 
электроламповом заводе в 
основном женщины — вы
нуждены заканчивать рабо
ту раньше времени, чтобы 
вечером успеть на трамвай 
или троллейбус. Многие во
дители не придерживаются 

. графика; пассажирский
транспорт сходит с. маршру
тов значительно раньше, чем 
положено.

Все замечания, предложе
ния, высказанные на собра
ниях, поступают в парторга
низации, затем в обобщен
ном виде — в райком пар
тии. Мы их возьмем на 
контроль.

— Что Вы, Михаил Гри
горьевич, можете сказать о 
новом составе вожаков пар
тийных групп?
■ — Партгрупоргами избра

ны в основном коммунисты, 
имеющие навык партийной 
работы. Лишь в 16 из 144 
групп, где уже проведены 
собрания, всм-саки заменены. 
Это составляет немногим бо
лее 10 процентов. Среди из
бранных—24 рабочих, В жен
щин, 30 имеют высшее обра
зование, 37 — среднее. Это — 
достойные люди, надежная 
опора первичных организа

ций;

Т р у д н
Год назад было образовано 

СМУ-2 треста Томскнеф- 
тестрой. На партийную орга
низацию легла забота по 
формированию коллектива, 
мобилизации его на решение 
непростых задан повышения 
эффективности производст
ва, воспитания кадров.

Об этом и шла речь на от
четно-выборном собрании 
цеховой организации, объе
диняющей пятнадцать ком
мунистов. Надо сказать, что 
они не спасовали перед 
трудностями, проявили
принципиальность.

С самого начала коллекто
ра ие повезло с руководи-Пе- 
лями. Иным из них приш
лась не по плечу ноша ко
мандиров производства. Не 
было четкой организации де
ла, а поэтому срывались за
дания, хотя до этого участок 
числился в передовых и 
костяк его составляли силь
ные бригады. Не без вмеша
тельства парторганизации 
произведена перестановка

ОСТИ с
руководящих кадров, и кол
лектив возглавил человек 
энергичный и требователь
ный.

На партийных собраниях 
не однажды обсуждались 
вопросы выполнения соцобя
зательств и хозяйственной 
деятельности. Анализирова
лась работа отдельных уча
стков и бригад, приглаша
лись представители смеж
ных подразделений. Взыска
тельный подход и настойчи
вость коммунистов оказали 
положительное воздействие: 
крепче стали производствен
ные связи, увереннее почув
ствовал себя коллектив. Вы
разилось это : в конкретных 
делах. В тяжелейших усло
виях построены два объек
та, крайне нужных нефтя
никам: блочно - насосные
станции на Вахском и Ниж
невартовском месторождени
ях. Обустроены также де
сятки скважин. Появилась 
сейчас обоснованная надеж
да, что повышенная про-

т а  н о в
грамма года по сТроймонта- 
жу, несмотря на допущен
ное отставание, будет вы
полнена.

Заслуга в этом парторга
низации несомненна. Она 
выросла численно, стала - 
сплоченнее. Во. главе ее на
ходится такой авторитетный^ 
человек, как В. К. Огийкоу 
хороший бригадир-организа
тор, коммунист с большим 
стажем.

Не умолчали коммунисты 
и о недостатках. В частнос
ти, указывалось, что инже
нерная -подготовка не- соот
ветствует требованиям про
изводства, плохо справляют
ся со -своими обязанностя
ми снабженческая и ремонт
ная службы, велики потери 
времени из-за простоев ме
ханизмов, ниже плановых 
норм и выработка на чело
века.

Но не во всем была прояв
лена принципиальность. 
Лишь мимоходом прозвуча-

е н и я
ла на собрании фраза: 
«Бригадный подряд у нас 
еще не прижился, но внед
рение его идет по плану». 
Не слишком ли оптимистич
но? Планировалось освоить 
подряд еще несколько лет 
назад, но сделаны.. робкие 

__шаги. Между )тем положи- , 
тельный опыт, который-нуж
но • бы перенять, есть. У 
нижневартовских строите
лей целые участки у  даже 
управления работают по 
хозрасчетной системе. Более 
конкретным должен бы 
стать и разговор об участ
ках, которые не Управляют
ся с планами.

Коллективу предстоит 
обустраивать еще пять неф
тяных месторождений, в 
числе которых и Вахское, 
где надо выполнить нема
лый объем работ. Многое 
будет зависеть от боевитости 
коммунистов.

Ю. КОЛЕСНИКОВ, 
наш соб. корр.

С п р а в е д л и в ы е  т р е б о в а н и я
На подшипниковом заво

де— 22 цеховые партийные 
организации. Почти в поло
вине из них, прошли отчетно-
выборные собрания.

—-Характерная особенность, 
— рассказывает секретарь 
парткома предприятия Л. Ф. 
Кругдов, — возросшая актив
ность коммунистов, их заин
тересованный подход к во
просам эффективности рабо
ты, повышения производи
тельности труда.

Не могу не отметить, что в 
таких, цехах, как. транспорт
ный, шлифовально-сбороч
ный № 3, сепараторный, на

собрания пришли все комму
нисты. 80—90 процентов ком
мунистов выступили, обсу
ждая отчетные доклады.

Особое внимание уделяет
ся тем проблемам, которые 
сдерживают выполнение пла
на.

Например, слесарь шлифо
вально-сборочного цеха Н» 3 
М. Ф. Ошлаков говорил о 
необходимости повысить про
изводительность труда. Это 
одно из важных средств, по
зволяющих компенсировать 
нехватку рабочей силы.

В труднейшем положении 
оказался на заводе кузне%- 
ный цех. Он. не выполняет

планы, не поставляет другим 
цехам необходимую продук
цию. Понятна озабоченность 
коммунистов. Они самокри
тично говорили о неисполь
зованных резервах, низкой 
трудовой дисциплине, о том, 
что роль общественных ор
ганизаций цеха, прежде все
го группы народного контро
ля, еще невысока. Пассив
ны мастера, воспитанием 
своих подчиненных занима
ются слабо.

Были справедливые требо
вания и к партийному коми
тету завода. Нам известны 
трудности цеха. Причины 
отставания его рассматри

вались на заседании парт
кома. Однако нужна эффек
тивная помощь коллективу 
цеха, его партийной органи
зации. Правомерна и крити
ка в адрес инженерных 
служб предприятия, не ока
завших существенной по
мощи кузнечному цеху.

Естественно, партком, все 
партийные организации ус
тановят контроль за выпол
нением решений отчетно- 
выборных собраний, проана
лизируют каждое выступ
ление. чтоб ни одна добрая 
мысль, ни одно замечание 
не остались просто словами.

А. ПЕТРОВ.

НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ПОСТАВКИ -  ПОД КОНТРОЛЬ

Д о л г  п л а т е ж о м  к р а с е н
Предприятия объединения Томлеспром связаны дого

ворными обязательствами с тысячами потребителей поч
ти всех районов страны. Лишь Томский лесопромышлен
ный комбинат имеет около пяти тысяч адресатов. В по
следние годы томичи расширили Также и экспортные 
поставки продукции лесопиления и круглого леса.

Как выполняются поставки? Об этом рассказывает 
старший инженер отдела ресурсов -и сбыта объединения 
Томлеспром А. Л. ЛОГУНЦОВА.

— За восемь месяцев на
ши предприятия задолжали. 
210 тысяч, кубометров Круг-; 
лого делового леса. С учетом 
дровяного сырья долг удваи
вается. Отставание по реали
зации продукции деревооб
работки в августе возросло 
еще на 23 тысячи кубомет
ров.

Анализ обстановки хоте
лось бы начать с трех важ
ных позиций: поставок фа
нерного сырья, балансов, 
рудничной стойки.

Основные потребители фа
нерного сырья — Бийский, 
Новокузнецкий мебельные 
комбинаты, Апшероцский 
ДОК, Уфимский домострои
тельный комбинат, объеди
нение Югмебель, другие 
предприятия/План восьми 
месяцев по этому виду по
ставок объединение выпол
нило. Хорошо поработал кол
лектив Аргат-Юльского лес
промхоза, перекрывший за
дание на 400 кубометров. 
Немного не дотянули до на
меченного на Томском лесо

промышленном комбинате, в 
Комсомольском и Асинов- 
ском леспромхозах, на Бело
ярском лесопромышленном 
комбинате. Медленно готови
ли это сырье к реализации 
на Асиновском лесопромыш
ленном комбинате.

Главный заказчик балан
сов — Кзылординский цел
люлозно-бумажный комби
нат. Думается, что у бумаж
ников нынче нет претензий 
к томичам: план восьми ме
сяцев перевыполнен на 11,1 
тысячи кубометров. Особен
но четко шла отгрузка сырья 
в августе, когда дополни
тельно к заданию поставле
но свыше 10 тысяч кубомет
ров балансов.

В последнее время .удалось 
значительно улучшить по
ставки рудничной стойки 
шахтам Кузбасса и Караган
ды. Только в августе адре
сатам дополнительно на
правлено свыше трех тысяч 
кубометров. Опережаем 
график и в сентябре. 
Однако такие темпы по

ставок уже не устраива
ют наших потребителей, ведь 
с начала года отставание 
превысило 81 тысячу кубо
метров. Среди самых круп
ных должников — коллекти
вы Томского, Асиновского 
лесопромышленных комби
натов. С опережением гра
фика идут лишь Асиновский 
леспромхоз и Белоярский 
лесопромышленный комби
нат. Правда, в августе непло
хо поработали Аргат- 
Юдьский и Комсомоль
ский леспромхозы. Их 
коллективы обязались в 
сентябре преодолеть отста
вание, -выполнить девятиме
сячный план по реализации 
крепежа.

Угольные предприятия 
продолжают предъявлять то
мичам справедливые претен
зии. Значит, необходимо рез
ко улучшить свою работу.

Вызывает тревогу реализа
ция продукции деревообра
ботки. Долг по общему вы
пуску пиломатериалов со
ставил с начала года 229 ты
сяч кубометров. За восемь 
месяцев перевыполнены (на 
3 тысячи кубометров) по
ставки для азтовагонострое- 
ния. Свыше тысячи кубомет
ров получили дополнитель
но заводы сельскохозяйст
венных машин. Успешно по- 
трудились фиброцементники 
Асиновского лесопромыш

ленного комбината. По боль
шинству же позиций — дол
ги.

Увеличивает отставание 
завод древесноволокнистых 
плит (в августе долг соста
вил 453 тысячи квадратных 
метров). Всего на треть вы
полнен месячный план по
ставок шпал, отправлена по
требителям едва ли восьмая 
часть комплектов переводно
го бруса, срывается отправ
ка стандартных домов, окон

ных и дверных блоков.
По лыжным заготовкам 

выполнил план только То- 
гурский лесопромышленный 
комбинат. С Нововятского 
лыжного комбината посту
пают тревожные телеграм
мы. Однако руководители 
Аргат-Юльского, Линевско- 
го, Комсомольского Леспром
хозов продолжают игнориро
вать производство этого 
очень нужного сырья.

Долг Платежом красен. 
Думаю, не лишне напомнить 
эту пословицу руководите
лям предприятий, где так 
принижено чувство ответст
венности за выполнение до
говорных обязательств, го
сударственного плана. От 
работы лесозаготовителей 
объединения Томлеспром 
зависит успешное выполне- 
ние планов и обязательств 
сотен предприятий народно
го хозяйства страны.

МОЛОДАЯ ДОЯРКА 
НОВО К Р И В О Ш Й И И -  
СКОЙ МОЛОЧНОТО
ВАРНОЙ ФЕРМЫ ГА
ЛИНА ХОЛОДОВА РА
БОТАЕТ В СОВХОЗЕ 
«КРИВОШЕ И Н С К И Й » 
НЕДАВНО. ВПЕРВЫЕ 
ОНА ПРИШЛА СЮДА С 
МАТЕРЬЮ, КОТОРОЙ 
ПОМОГАЛА ■ УХАЖИ- 

• ВАТЬ ЗА ЖИВОТНЫ
МИ. СЕЙЧАС Г. ХОЛО
ДОВА ПОДМЕНЯЕТ ДО
ЯРОК В ВЫХОДНЫЕ 
ДНИ. ДОБРОСОВЕСТНО 
ОТНОСИТСЯ к с в о и м  
ОБЯЗАННОСТЯМ МО
ЛОДОЙ ЖИВОТНОВОД.

Фото Е. Лисицына,

МЕЛИОРАЦИЯ —  ПЕРЕДНИЙ КРАЙ

Б Ы С Т Р Е Е  В З Я Т Ь  
БОГАТСТВА ПОЙМЫ

Объемы освоения затопля
емых земель томского При- 
обья составляют сотни тысяч 
гектаров, при вовлечении ко
торых в хозяйственный обо
рот можно получить 1,8 млн. 
тонн сена. Это по скромным 
подсчетам. Если же на пой
менных землях провести все 
необходимые мелиоративные 
мероприятия, то наша об
ласть способна заготовлять 
травяную муку и для других 
районов, страны.

При бурном развитии про
мышленного производства в 
области, вызвавшего рост на
селения при относительном 
уменьшении сельских жите
лей, возникли известные 
трудности в планах освое
ния томского Приобья.

Представляется, что на 
данном этапе было бы целе
сообразно использовать ма
териальные и трудовые ре
сурсы других областей стра
ны, остро нуждающихся в 
кормах для животноводства. 
Но делать это следует на 
компенсационной основе, 
когда значительная часть 
заготовленных кормов могла

бы пойти на удовлетворение 
собственных нужд области.

; Ведь богатства пойм — это 
воспроизводимые ежегодно 
природой естественные кор
мовые ресурсы, которые мо
гут быть значительно увели
чены при разумном участии 
человека. То есть это такое 
богатство, бояться об исто
щении которого, не прихо
дится, если правильно его 
эксплуатировать. Для начала 
подобный договор можно 
было бы заключить с одной 
областью, например, с Кеме
ровской.

В этом случае на поймах 
совместно могут строиться 
стационарные и временные 
жилые поселки с соответст
вующим контингентом ра
ботников и механизирован
ным парком сельскохозяйст
венных и специальных ма
шин.

Широкое освоение ресур
сов томского Приобья нель
зя решить пока за счет 
строительства дорогостоя
щих польдеров, хотя на них 
можно и получать до 100 и 
более центнеров сена с гек
тара. Слишком долго их на

до строить, мала -будет для 
области освоенная площадь 
пойм, к тому же почвы 
польдеров постоянно исто
щаются и требуют с каждым 
годом все больших доз удоб
рений.

Тысячи гектаров перио
дически затопляемых пойм— 
вот основной резерв кормов 
для животноводства обла
сти. Чтобы эти земли отдали 
свои богатства человеку, 
необходимо провести на них 
поверхностнее улучшение и 
построить осушительные ме
лиорации. Это позволит по
всеместно заготавливать 
кондиционные корма меха
низированным способом и 
почти при любом паводке.

Целесообразно, по наше
му мнению, чтобы Томский 
отдел мелиорации ВНИИГиМ 
построил и эксплуатировал 
на таких землях опытное 
экспериментальное хозяй
ство, о котором мы уже го
ворили на страницах «Крас
ного знамени». Это хозяй
ство смогло бы добиться в 
ближайшие годы наилуч
ших показателей по урожай
ности кормовых трав и тем 
самым стало бы школой пе
редового опыта как по воп
росам проектирования и 
строительства подобных си
стем, так и по эксплуатации 
их.

Б. ЧУГИН,
заведующий Томским от
делом мелиорации
ВНИИГиМ им. А. Н. Ко

стикова.

Очередной номер
« А Г И Т А Т О Р А »

Вышел из печати восем
надцатый номер журнала 
ЦТС КПСС «Агитатор». Он 
открывается передовой ста
тьей «Крепнет сотрудниче
ство братских стран социа
лизма».

В разделе «За тесную 
связь с жизнью» публику
ются статья первого ■ секре
таря Волгоградского обкома 
КПСС Л. Куличенко «Еди
ный политдень» и статья 
«Заслон потерям продукции 
полей», подборка высказы
ваний С. М. Кирова о пар
тийно-политической, агита
ционной работе.

Разнообразные материалы 
помещены в разделе «Для 
устных выступлений». В по
мощь докладчикам опубли
кована методическая разра
ботка «Свет Великого Ок
тября». Для подитииформа- 
торов-экономистов журнал 
публикует две беседы об 
управлении хозяйством и 
методическую разработку 
«Вода — богатство народ
ное».

Ряд материалов адресован 
политинформаторам по воп
росам культуры и политин
форматорам - международ
никам.

В номере напечатаны так
же другие материалы.

РЕПЛИКА ........................................ПИП...............Ш П .П .Ш Ш .

Н Т О  В Л Е С ,  
КТО ПО ДРОВА

СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА ---------------- :----------------------------------------- -----------------------------------------------------

КАК УБЕРЕЧЬ СКОТ ОТ ЗАБОЛЕВАНИИ
Отряд шоферов из Транс

сельхозтехники на уборке 
’в колхозе «Юбилейном» Ше- 
гарского района должен ра
ботать на тридцати маши
нах. Однако на ходу всего 
19 автомобилей, а в работе— 
и того меньше. В отряде ца
рит неорганизованность, раз
брод. Каждый делает что 
вздумается. Как в поговорке 
— кто в лес, кто по дрова. 
Водители увлекаются «левы
ми» рейсами, возят, чтобы 
«закалымить», местным жи
телям дрова, . уголь и т. п. 
По сути дела они вышли из 
подчинения старшего в от
ряде инженера В. И. Кули
кова.

— Мы не знаем, жак с та
кими людьми работать, — 
говорит председатель колхо
за Ю, Г. Мартынов, — Вме
сто помощи от них один 
вред.

Когда выдался погожий 
день, механизаторы догово
рились с 7 часов утра начать 
в поле работу. Колхозные

комбайнеры вышли, а 'Из во
дителей появился только 
один. Это было 11 сентября. 
Но и на следующий день в 
Новоильинке на поле вы
ехал только один шофер из 
привлеченных вместо вось
ми.

— И тринадцать комбай
нов вынуждены были про
стаивать, — с горечью гово
рит начальник комбайнового 
отряда А. Д. Ехлаков. — Это 
вдвойне обидно, ведь маши- 
ны-то есть!

Никакие доводы на разгу
лявшихся шоферов не дей
ствуют. Одни из них в ра
бочее время «крылышки 
варят», то есть Пьют сильно 
крепкий чай, другие откро
венно пьянствуют. Это—Ни
колай Усольцев. Юрий Кон
дратьев, Виктор Воронин, 
Петр Домино и другие.

—- Из Томска приезжали 
их руководители, — сообща
ет секретарь парткома кол
хоза И. А. Казин, — Но они 
старались больше помочь в

ремонте машин. Да, ремонти
ровать технику надо. Но ку
да более важна воспита
тельная работа среди шофе
ров.

В начале некоторые води
тели высказывали претен
зии к колхозу в отношении 
организации быта. Их прось
бы были удовлетворены. И 
теперь старший отряда Ку
ликов подтверждает, что 
претензий больше нет. Оста
ется только работать... Но 
в̂от как раз этого-то и не 

хватает.
К сожалению. подобная 

картина происходит и в со
седнем колхозе «Рассвет», 
где из 25 машин выходят 
в поле 10 — 11. Они тоже 
из Транссельхозтехники. И 
здесь на отвозку ёе^иа от 
комбайнов вынуждены ста
вить тракторы К-700, снимая 
их со вспашки зяби.

Неужели руководители 
Транссельхозтехники не мо
гут навести порядок в сво
их отрядах?

В. БУМАЖКМН, 
наш нешт. корр.

Шёгарский район.

Для ускоренного развития 
животноводства необходимо 
максимально использовать 
важный резерв — сниже
ние потерь от заболеваемо
сти, падежа и вынужденно
го убоя животных,. В послед
ние годы в ряде хозяйств 
.Сибири участились заболе
вания конечностей у круп
ного рогатого скота в обла
сти копыт. Это наносит 
большой ущерб. Например, 
больные коровы снижают 
надой за лактацию до 630 
килограммов, ..у- них' напо
ловину уменьшается е ы х о д  
телят. молодняк. снижает 
привесы, до 30 процентов 
животных преждевременно 
выбраковывается. Эти за
болевания имеют тенденцию 
к широкому распростране
нию.

Исследования нашего ин
ститута и статистика пока
зывают, что наиболее ча
стой причиной заболеваний 
являются травмы — раны, 
уколы, царапины, ссадины, 
наминки, трещины и зало
мы копыт, а также микро
травмы, не заметные при

обычном осмотре. Появле
нию массовых заболеваний 
способствуют . неудовлетво
рительные условия содер
жания скота — сырые поме
щения, переувлажненные' й 
загрязненные пастбища, 
выгульные площадки и за
гоны, а также плохое кор.М; 
ление.

Эти же причины предрас
полагают к появлению не- 
кробактериеза — заразного 
заболевания, которое проте
кает главным образом с тя
желыми гнойно-некротиче
скими поражениями конеч
ностей. Возбудитель болез
ни—бактерия некроза—рас
пространен в навозе, в за
грязненных им почве и воде. 
Вспышки инфекции насту
пают при травматизме. со
держании скота в . антисани
тарных условиях, наличии 
ослабленного поголовья, 
снижения резистентности 
стада. Лечение скота в этих 
случаях длительно, не всег
да эффективно, требует 
больших затрат труда и 
средств. Проще на каждой 
ферме провести комплекс

мер,- обеспечивающих на
дежную профилактику.

Прежде всего это пре
дупреждение травматизма 
конечностей. Надо исклю
чить пастьбу на закуста- 
ренных, захламленных лу
гах, навести порядок в 
летнйх лагерях, на доиль
ных и откормочных пло
щадках, б загонах, расчис
тить и обрезать копыта у 
коров.

При стойловом содержа
нии- .....главной........ причиной
травм являются неправиль
ная конструкция (размеры) 
стойл, боксов, полов и низ
кое качество их изготовле
ния. Животные получают 
травмы о выступающие уг
лы, грани, пороги, гвозди, 
разрушенные деревянные и 
бетонные части пола, высту
пы металлических кон
струкций. Обо всем этом 
нельзя забывать при под
готовке животноводческих 
помещений к зиме. Необхо
димо обеспечить надеж
ность системы вентиляции и 
навозоудаления, своевре

менно очищать от навоза 
стойла, боксы, клетки, вы
гульные площадки.

Но если уж скот заболел, 
меры надо принимать сроч
но. Эффективны профилак
тические ванны с дезинфи
цирующими растворами для 
скота с целью предупреж
дения массовых заболева
ний . конечностей (10-про- 
ценгный раствор медного 
купороса или 5-процентный 
— формалина, при отсутст
вии их —3-процентный ра
створ креолина и 1—2-про
центный — едкого натра).

Стадо, неблагополучное 
по некробактериозу и при 
большом травматизме, все 
прогоняется через ванны 
(длина — 4. ширина — 0,9 
и глубина — 0,15 метра)
ежедневно. Остальные коро
вы—один раз в 7 — 10 дней. 
Регулярное применение
ванн снижает появление 
гнойно-некротических про
цессов; в 2 — 3 раза.

Конечно, нужен комплекс 
организационно - хозяйст
венных и специальных ве

теринарно-санитарных ме
роприятий в соответствии с 
ветеринарным уставом. Ле
чение больных животных 
надо начинать немедленно 
и проводить его системати
чески. Вольных выделяют 
в отдельную группу, разме
щают в чистых, сухих стой
лах, секциях, загонах, обе
спечивают их кормление по 
повышенным нормам и сба
лансированным рационам. 
Лечение должно включать 
тщательную хирургическую 
обработку пораженного оча
га, местное применение .ан
тимикробных препаратов, 
курсовое лечение . антибио
тиками и сульфаниламида
ми, наложение - ватно-марле
вых и гипсовых повязок.

Настойчивое применение 
комплекса рекомендуемых к 
других мер позволяет сни
зить заболеваемость и вы
нужденную выбраковку по
головья в 5 с лишним раз 
и предупредить появление 
болезни на остальных фер
мах,

п. никоногов,
кандидат биологических 
наук, заведующий лабо
раторией промышлен

ного скотоводства Ин
ститута эксперименталь
ной ветеринарии Сиби
ри и Дальнего Востока,
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АДРЕС НОВОСТЕЙ:

Т Р Е С Т  
ОРГТЕХСТРОЙ

Л л а к а т 

рассказывает 

о л у ч ш и х
Трест Оргтехстрой выпус

тил плакат об опыте рабо
ты комплексной бригады из 
треста Томекж и лстрой, воз
главляемой А. В. Богаче
вым. Этот коллектив отде
лочников трудился на мно
гих важных объектах города 
и области — на строительст
ве Томского драматического 
театра, -детского сада по 
ул. С. Лазо, Дворца^ пионе
ров и других зданий, полу
чивших высокую оценку по 
качеству.

Бригада выполняет разно
образные работы: плотниц
кие, столярные, монтажные, 
каменные, мозаичные, сте
кольные.

В честь 375-летия Томска, 
коллектив решил бороться 
эа высокую дисциплину тру
да и быта, сдавать все вы
полняемые работы с первого 
предъявления с оценкой 
«хорошо» и «отлично», вы
полнять нормы выработки 
и-а 130 процентов. С обяза
тельством бригада успешно 
справляется.

Для удобств 

отделочников
В отделе внедрения пере

довых методов труда - треста 
разработаны чертежи на из
готовление направляющей 
рейки для облицовки по
верхностей стен. Преимуще
ство устройства в первую 
очередь состоит в том, что 
не надо, как раньше, при 
установке рейки забивать в 
стену штыри. Новшество 
значительно повысит произ
водительность труда отде
лочников, улучшит качество 
облицовки.

Шаблон успешно прошел 
испытание на строительстве 
городской детской больницы 
и магазина в микрорайоне 
«Каштак».

П р о ц е с с

механизирован
Установка дверных зам

ков, в частности, подготов
ка гнезд для этого — опера
ция трудоемкая, требующая 
значительных затрат време
ни, опыта и маете,рств-а.

Коллектив отдела внедре
ния передовых методов тру
да треста сконструировал 
Приспособление для выбор
ки паза в дверном блоке^ме- 
ханизироаанным способом., 
Оно с успехом применяется 
в тресте Томскжилстрой.

Н о в а я

э с т а к а д а
На Томском асфальтобе

тонном заводе подача инерт
ных материалов в дробиль
но-сортировочный агрегат 
осуществлялась через эста
каду. После установки двух 
одновременно работающих 
дробилок эстакада уже не 
могла обеспечить полную 
загрузку механизмов.

Работники отдела механи
зации треста предложи
ли соорудить новую эста
каду, которая в отличие 
от существовавшей ранее 
Позволяет работать одно
временно двумя дробил
ками и подачу материалов 
к бункерам вести одним 
бульдозером. Условный го
довой экономический эф
фект новшества — 9,7 тысячи 
рублей.

С б е р е г л и

п л
При строительстве тепло- 

магистрали от <насосно-пере- 
качивающей станции до по
селка Светлого Меженинов- 
ской птицефабрики (протя
женность трассы — 971 метр) 
первоначальным проектом 
была предусмотрена подзем
ная прокладка труб. Но 
трасса должна была пройти 
до посевным угодьям сов
хоза.

Рационализаторы управ
ления Спецотрой-2 треста 
Спецстроймеханизация Том
ского территориального уп
равления строительства (на
чальник ПТО Н. Е. Ерофеев 
и инженер-геодеэист отдела 
В. А. Зюсман) предложили 
прокладывать воздушную 
магистраль на сваях и вести 
ее не по полю, а по краю 
массива. При этом трасса 
удлинилась всего на 32 мет
ра. Сейчас теплотрасса вве
дена в действие. Строители 
сберегли около 40 тонн це
мента, 12 тонн арматурной 
стали, уменьшился объем 
работ. Экономический эф
фект рационализаторского 
предложения — более 40 ты
сяч рублей.

Б. ЩУКИН.

СПИСКЕ работ, выдви
нутых на соискание 
Государственной пре

мии СССР в области науки 
и техники 1979 года, — кол
лективный труд по созданию 
новой технологии и органи
зации массового производст
ва кабелей дальней связи в 
алюминиевых и стальных 
оболочках вместо свинцо
вых. Значение этой работы 
можно понять, если вспом
нить, что сегодня в нашей 
стране насчитывается 2.061 
город, 3.845 рабочих посел
ков, десятки тысяч деревень, 
станиц, небольших .поселков. 
Разбросанные на огромной 
территории, они нуждаются 
в надежной с е я з и .

На Московском кабельном 
заводе я познакомился с ли
нией, на которой рождаются 
новые кабели. Технологиче
ская цепочка протянулась 
на каких-нибудь .30 метров, 
а ее производительность в 
8—Ю раз превышает все ра
нее достигнутое в этой об
ласти: 25—30 километров ка
беля за смену. Подобного 
еще не знала практика.

Начало линии —• два бара
бана: на одном — рулоны
металлической ленты. на 
другом — провод. Мгновения 
две дорожки бегут парал
лельно, потом пересекаются, 
и вот уже на приемный ба
рабан наматывается обла
ченный в металл кабель.

Любой кабель состоит из 
токопроводящей жилы, изо
ляции и защитной оболочки. 
Оболочка предохраняет ка
бель от разрушающего дей
ствия влаги и механических 
повреждений. Она является 
также экраном на пути 
внешних электромагнитных 
волн. Целое столетие такую 
защиту делали из свинца. 
Мягкий, пластичный металл, 
хорошо поддающийся прес
сованию, казалось, навсегда 
вписался в кабельное произ
водство.

Однако растущие объемы 
производства все острее ста
вили вопрос о надежной, 
экономичной, современной 
конструкции кабеля. Проб
лема обострялась стреми
тельно растущим дефицитом; 
свинца: запасы его в земной 
коре составляют всего 0,0016 
процента.

Пробовали использовать 
для кабельного производст
ва пластмассы. Однако вы
яснилось, что при высокой 
устойчивости к коррозии и 
вибрации, достаточной гиб
кости они в л а гоп рои и ц ае м ь i 
и беззащитны перед внеш
ними электрическими и маг
нитными воздействиями. Вот 
почему кабельщики обрати
ли свое, внимание на, алюми
ний и сталь лак на перспек
тивные заменители свинца.

В нашей стране впервые в 
мире созданы агрегаты не
прерывного действия для 
производства кабелей в алю
миниевых и стальных обо
лочках. Разработчики взяли 
себе в помощники токи вы
сокой частоты, позволяющие 
четко управлять зонами на
грева.

С в и н е ц  
у х о д и т  

в отставку
Скользит лента металла, 

под воздействием валков 
принимая округлую форму. 
В бегущую ложбинку укла
дывается провод. Кромки 
ленты оплавляются токами 
высокой частоты и тут же 
навечно смыкаются (при 
скорости 90 метров в мину
ту). Не беда, что частицы 
расплавленного металла вы
давливаются наружу — их 
снимет специальный резец. 
Оболочка получается ровной, 
с едва заметным швом.

Высокую точность, непре
рывность, стабильность про
цессов обеспечив ает семей
ство оригинальных приспо
соблений, автоматических 
устройств. Это и остроумно 
решенный накопитель, поз
воляющий избежать пауз 
при сварке лент разных ру
лонов. Это и фотодатчик, 
командующий в зависимости 
от интенсивности света в зо
не плавления мощностью 
ВЧ-генератора, и многие 
другие приспособления.

Кабель должен быть до
статочно гибким, чтобы его 
можно было намотать на ба
рабан. А для этого оболочку 
надо сделать гофрированной. 
В мире есть около полусотни 
патентов на различные спо
собы гофрирования. Но ни 
один из них не подходил к 
новой технологии, не соот
ветствовал ее высоким ско
ростям. И снова найдено не
традиционное решение. На 
пути гсабеля поставлены ззгб- 
чатые валки. Они-то и соз
дают гофрированный сталь
ной шланг.

Но сталь и алюминий под
вержены коррозии, поэтому 
кабели защищают еще и би
тумным компаундом, поли
этиленовым шлангом. Срок 
службы изделий рассчитан 
на ЗП лет. но специалисты 
убеждены, что он будет боль
шим.

Говоря об экономической 
эффективности, один из раз
работчиков новой техники 
заместитель главного инже
нера производственного
объединения Москабель
Рафаил Лакерник называет 
несколько . цифр. т-. Сегодня; 
выпущено 160 тысяч кило
метров кабеля связи с алю
миниевыми и стальными 
оболочками. Это значит, что 
сэкономлено 130 тысяч тонн 
свинца. Народнохозяйствен
ный эффект превышает 
72 млн. рублей.

М. ГЛУХОВСКИЯ.
(АПН).
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ПО СЛЕДАМ. ЙАШЙХВЫСТУПЛЕНИЙ

« К У Д А  Ж Е  

ОТСТУПАТЬ»
Под таким заголовком в 

газете «Красное знамя» 19 
июля 1979 года опубликова
на критическая статья, в ко
торой высказаны замечания 
в адрес руководителей Ер- 
гайского леспромхоза. Ма
териал обсужден на совеща
нии инженерно-техниче
ских работников леспромхо
за. Факты, указанные в 
статье, имели место.
. Дирекция леспромхоза 
разработала мероприятия с 
расчетом сократить задол

женность, выполнить зада
ние второго полугодия. В ча
стности, начата заготовка ле
са в запас ка Красноярском 
и Малобрагинском лесо
пунктах, где укомплектова
ны лесосечные бригады. 
Усилена трелевка на вахте 
Кеть. Туда завезено два 
автомобиля, что даст воз
можность ускорить вывозку 
от текущей трелевки и уве
личить объем хлыстовой 
сплотки.

Ведется усиленный ремонт 
узкоколейных путей. Будет 
расширена поставка леса на 
нижний склад из Лайского 
леспромхоза.

Б. АВЕРИН,
главный инженер Ергай- 

ского леспромхоза.

А л е к с а н д р о в  с к  и  й 
район, город Стреже- 
вой давно уже стали 

форпостом в' развитий про
изводительных сил северных 
районов нашей области. Ве
сома роль стрежевчан в от
крытии и освоении нефгя- 
аых богатств. Еще значи
тельней она становится сей
час, когда начался второй 
этап развития нефтяной 
промышленности области.

Сделано немало, и многое 
предстоит сделать: вырастут 
новые предприятия, будут 
построены комфортабель
ные поселки, возведены объ
екты социального и культур
но-бытового назначения. Все, 
что имеется и будет допол
нительно создано коллектив
ным трудом народа в суро
вых условиях севера, долж
но быть надежно защищено. 
Но вот состояние пожарной 
безопасности на объектах 
народного хозяйства и в жи
лых помещениях района 
продолжает оставаться не
благополучным.

Статистика показывает, 
что в Александровском рай
оне количество пожаров 
ежегодно увеличивается. 
Так, например, за 7 месяцев 
прошлого года зарегистри
ровано по два загорания в 
месяц, Нынче это «достиже
ние» перекрыто: по 3 пожара

е ж  д а  н а  р о д н а я

н Ф о р м а ц и я

МАСШТАБЫ ГЕРОИЧЕСКОЙ ЭПОПЕИ
СТОКГОЛЬМ, 15 сентября. 

Шведское издательство «Ко
рона» выпустило в свет кни
гу Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнева 
«Целина».

Впервые в нашей стране, 
отметил директор издатель
ства Н.-О. Янсеус, публику
ется рассказ об освоении 
советскими людьми целин
ных земель. Л. И. Брежнев 
стоял во главе осуществле
ния гигантского проекта, и 
его книга во всей полноте 
раскрывает масштабы этой 
героической эпопеи. В пос
левоенном развитии Совет

ского государства освоение 
целины, двадцатипятилетие 
которого отмечено в этом 
году, занимает особое ме
сто. Воспоминания Л. И. 
Брежнева вызвали широкие 
отклики во многих странах 
.мира. Наше издательство 
считает необходимым позна
комить с ними шведского 
читателя. Несомненно, они 
будут встречены с интере
сом.

Хотелось бы отметчегь, 
что в Швеции большое вни
мание привлекла выпущен
ная ранее нашим издатель
ством книга «Л. И. Бреж
нев. Страницы жизни», в 
предисловии к которой со

ветский руководитель, вы
дающийся государственный 
деятель, вносящий большой 
вклад в дело мира и раз
рядки, дал высокую оценку 
советско-шведским отноше
ниям.

Мы рассматриваем книго
обмен как фактор дальней
шего укрепления взаимопо
нимания и добрососедства 
между народами. В Швеции 
аудитория читателей совет
ской книги в последние го
ды значительно возросла. 
Поэтому «Корона», как и 
многие другие издательства 
страны, сейчас расширяет 
выпуск советской литера
туры.

ОБ С УЖ ДАЮ Т
АКТУАЛЬНЫ Е
В О П Р О С Ы

КИНГСТОН. Актуальные 
вопросы внутренней и. внеш
ней политики Ямайки об
суждают делегаты ежегод
ной конференции правящей 
Народной национальной пар
тии, которая проходит здесь 

.под,девизом «Сплотим ряды 
на пути’ к социализму». На 
конференции присутствуют 
представители рабочих, со
циалистических и коммуни
стических партий многих 
стран. Делегацию КПСС воз
главляет член Центральной 
ревизионной комиссии
КПСС,- заместитель заведую
щего Международным отде
лом ЦК КПСС А. С. Черня
ев.
■ Открывая конференцию, 

председатель ННП Г. Кук 
указал, .что делегатам пред
стоит-обсудить пути и мето
ды эффективной борьбы за 
утверждение политической 
независимости, демократию 
и построение социалистиче
ского общества. В этой борь
бе, подчеркнул он, мы име
ем естественных союзников

освободительных

" 1гче- и
yio- В 
ых |

вал i

в лице страж социалистиче
ского содружества и нацио
нально - 
движений.

Г. Кук приветствовал 
победу сия прогресса в 
Карибском регионе — на 
Гренаде и Доминике, а так
же в Кампучии и успехи 
сил национального освобож
дения на юге Африки.

Касаясь внутренних эко
номических проблем, оратор 
заявил, что инфляция и 
энергетический кризис в ка
питалистическом мире па
губно сказываются как на 
экономике Ямайки, так и 
других развивающихся
стран.

Лидер ННП, премьер-ми
нистр Ямайки М. Мэнли, 
подчеркнув общность целей 
антиимпериалис т и ч е с к о й  
борьбы, которую ведут стра
ны, недавно освободившиеся 
от колониального гнета, на
звал впечатляющим успе
хом итоги недавно состояв
шейся в Гаване VI Конфе
ренции глав государств и 
правительств неприсоеди- 
нившихся страж.

Конференция приняла ре
золюцию в поддержку реше
ний гаванской встречи в 
верхах.

За годы народной власти при техни
ческом содействии Советского Союза в 
НРБ создана современная материаль
но-техническая база судостроения. Ко
рабли, построенные на верфях Болга
рии, плавают под флагами многих

стран мира, в том числе СССР.
НА СНИМКЕ: на комбинате имени 

Г. Димитрова в Варне. Здесь сооружа
ются суда грузоподъемностью до 100 
тысяч тонн.

Фото БТА—ТАСС.
!

Р»»«‘J » ---п х

Гибель «командора»

Ч Е Т К А Я  
П Р О Г Р А М М А  
П А Т Р И О Т О В

ЛОНДОН. Четкую програм
му мер, направленных на 
обеспечение всей полноты 
власти народу Зимбабве, на 
искоренение любых прояв
лений' расизма, в том числе 
в деятельности государствен
ного аппарата и законода- 

. тельных органов, представи
ли проходящей здесь кон
ференции по Родезии руко
водители Патриотического 
фронта. ■

В распространенном ими 
документе, который является 
проектом конституции неза
висимости государства Зим
бабве, подчеркивается на
стоятельная необходимость 
предоставления равных прав 
и возможностей всем граж
данам страны без каких-ли
бо привилегий для тех или 
иных слоев населения. .Выбо
ры в суверенной республике 
Зимбабве должны прово
диться на демократической 
основе, на основе 'принципа 
«один человек — один го
лос».

Поясняя положения этого 
документа, представитель 
Патриотического фронта осо
бое внимание обратил на то, 
что в отличие от ныне дейст

вующей в Родезии «консти
туции» и в отличие от кон
ституционных предложений, 
внесенных британской деле
гацией, данный проект ;не 
резервирует автоматически; 
за белыми колонистами де- 
путатских мандатов в пар
ламенте будущей республи
ки.

В этой связи здесь напо
минают, что сейчас в «на
циональной ассамблее» Ро
дезии 300 тысячам белых 
поселенцев гарантируется 
28 парламентских мест, даже 
с правом блокирования важ
нейших законопроектов, в то 
время как на шесть с по
ловиной миллионов афри
канцев приходится 72 места, 
По предложениям официаль
ного Лондона, подобная"дис
пропорция должна сохра
няться и дальше.

Предоставлять какие-то 
особые привилегии тем. или 
иным слоям населения и, 
более того, закреплять эти 
привилегии конституцион
ным порядком, подчеркнул 
один из руководителей Пат
риотического фронта У. Му- 
зарурва, это значит узако
нить расизм. Мы решитель
но против этого, заявил он.

Между тем Великобрита
ния не оставляет .попыток, с. 
помощью разного рода заку
лисных маневров добиться 
на конференции лишь . вы
годного себе и другим стра
нам Запада урегулирования 
родезийской проблемы.

Ясным августовским ут
ром в придорожном кювете 
неподалеку от португальско
го города Порту была обна
ружена разбитая легковая 
машина марки «Порше». И 
хотя нынешнее лето в Пор
тугалии было особенно бога
то автокатастрофами, на 
этот раз речь шла не о три
виальной аварии, а об из 
ряда вон выходящем убий- ' 
стве. На переднем сиденье 
ярко-красного «Порше», из
решеченного автоматными 
очередями, был обнаружен 
окровавленный труп мужчи
ны средних лет. Причиной 
преступления явно не был 
грабеж: при покойном на
шли значительную сумму 
денег и драгоценности, кото
рыми убийцы откровенно 
пренебрегли.

Прибывшая на место про
исшествия полиция тут же 
опознала Феррейру Торре- 
ша, одного из главарей уль
траправого террористиче-
----- о подполья страны.

сславная гибель в при- 
жном кювете — таким 
представлял себе свой 
ц тщеславный «коман

дор»? Жизненный путь «ге
роя» весьма показателен и 
вкратце выглядит следую
щим образом.

Предприниматель и ком
мерсант Феррейра Торреш 
сколотил солидное состояние 
на контрабанде алмазов и 
оружия и незаконной тор
говле валютой в Анголе, 
бывшей в то время порту
гальской колонией. Он был 
личным другом и душепри
казчиком Чомбе и, как гово
рят, нажился на наслед
стве, оставленном марионе
точным правителем Катан
ги. Весьма преуспел Торреш 
и в самой Португалии, где 
являлся председателем му
ниципальной камеры города 
Мурсы, этаким удельным 
князьком, ведшим дела по 
принципу «своя рука — вла
дыка».

Естественно, что порту
гальская революция 1974 го
да, покончившая с безраз
дельным господством коло
ниалистской и капиталисти
ческой верхушки фашист
ского режима, пришлась 
Торрешу не по нутру. Здесь, 
открывается новая страни

ца его биографии. «Коман
дор», видя, как зашатался 
фундамент его карьеры, стал 
активистом контрреволюци
онной организации, демаго
гически именовавшей себя 
«демократическим движени
ем за освобождение Порту
галии». Летом 1975 года, ког
да классовая и политическая 
борьба в стране достигли 
особого накала, он занял 
один из ключевых постов в 
подпольной террористиче
ской сети, ведшей грязную 
войну против демократиче
ских завоеваний португаль
ского народа.

62 террористических акта, 
направленных, выражаясь 
языком судебного протокола, 
против «помещений, имуще
ства и членов левых органи
заций», — таков итог дея
тельности фашистской бан
ды. Взрывы бомб в здании 
кубинского посольства, в 
Лиссабонском аэропорту, в 
профсоюзных центрах и от
делениях компартии, убитые 
и раненые, огромный .мате
риальный ущерб... Пойман
ные с поличным' «бомбисты» 
признались, что «мозговым

центром, руководившим этой 
деятельностью» был Фер
рейра Торреш. Именно Фер
рейра Торреш .выбирал цели 
нападения и отдавал при
казы «боевикам», у него до
ма был склад оружия.

Судебное следствие по де
лу террористов велось мед
ленно. Заседавший в течение 
восьми месяцев трибунал 
осудил лишь пятерых из 
шестнадцати обвиняемых, 
но затем и это решение бы
ло отменено. Все преступни
ки — за исключением одно
го, грозящегося дать сенса
ционные показания, —  раз
гуливают на свободе. Насла
ждался благами вольной 
жизни и Торреш, выпущен
ный под залог в 250 тысяч 
эскудо.

Кто же все-таки убил «ко
мандора»? Согласно наиболее 
убедительной версии, с Тор- 
решем свели счеты его же 
дружки. Идет ли речь о 
«специалистах» по контра
бандной торговле алмазами 
и автомобилями или о поли
тических гангстерах, опре
делить в данном случае не
легко, так как в Португалии, 
как можно убедиться, уго
ловный мир и правоэкстре
мистская террористическая 

сеть составляют одно целое.

Реакционная пресса опла
кивает сейчас горькими еле-, 
замц. смерть своего любим
ца—  Согласно моральным 
стандартам правых Торреш 
был отнюдь не террористом 
и преступником, а, как рас
пинается, например, газета 
«Диа», «благородным чело
веком и патриотом», просла
вившимся «несгибаемой 
борьбой против деспотиче
ского безумия» и оказавшим 
тем самым «бесценные услу
ги стране». Поспешно изоб
ретаются версии о некоем 
«заговоре» левых сил, нагне
тается пропагандистская ис
терия. При жизни Торреш 
немало потрудился ради де
стабилизации политической- 
обстановки. Его смерть реак
ция стремится использовать 
в тех же опасных и враж
дебных народу целях..............

Пули,, пробившие буйную 
голову «командора», постави
ли последнюю точку в его 
пестрой биографии. Точку 
или Многоточие?.. Тело То.р- 
реша предано земле, .но мно
гим подробностям деятель
ности правоэкстремистских 
банд предстоит еще всплыть 
на поверхность.

В. РЕЗНИЧЕНКО, 
соб. корр. АПН.

Лиссабон,

в месяц, .материальные по
тери — 314 тысяч рублей. 
Назовем некоторые из них.

26 июля 1979 года средь * 
бела дня сгорело прекрасное 
здание столовой в вахтовом

подсчитать убытки. Они сос
тавили более 300.000 рублей.

Рабочие, служащие и ин
женерно-технические работ
ники Басюганской группы 
нефтяных месторождений

за проведение огневых ра
бот, не согласовал их с по
жарной охраной или с до
бровольной пожарной дру
жиной, а после окончания 
сварки не проверил место

м О Р О Г А Я  Ц Е Н А  
Х А Л А Т Н О С Т И
П О  С Л Е Д А М  О Д Н О Г О  П О Ж А Р А

поселке Пионерный.
Когда загорелась столовая, 

пожар в начальной стадии 
можно было потушить, но 
никто сразу не принял мер. 
Расчет пожарной дружины, 
созданный формально, из-за 
слабой боевой готовности и 
отсутствия транспорта смог 
подать воду только через 
40 минут. За это время зда
ние столовой уже было унич
тожено. Руководству НГДУ 
Васюганнефть ничего боль
ше не оставалось делать, 
как вызвать бухгалтеров и

лишились просторного зда
ния столовой, оборудованно
го по последнему слову тех
ники. Теперь они вынужде
ны обедать в неприспособ
ленном помещении.

Как это произошло? Мас
тер прокатно-ремонтного це
ха эксплуатации оборудова
ния й энергоснабжения 
НГДУ Васюганнефть А. В. 
Сенников выдал разрешение 
.газоэлектросварщику Ю. А. 
Исаеву заварить свищи на 
трубе водопровода, однако 
не назначил ответственных

ремонта. По этому пожару 
возбуждено уголовное дело, 
ведется расследование. Ви
новные будут привлечены к 
ответствен носги.

15 января 1979 года сгорел 
цех металлоконструкций 
вышкомонтажной конторы. 
Убыток составил более 6 ты
сяч рублей, а 10 апреля по
жар возник уже в самом 
здании конторы.

19 марта на одной из пло
щадок Нижневартовского 
месторождения из-за нару
шения технологического

процесса загорелась котель
ная.

5 июня возник пожар в 
филиале столовой «Уралоч
ка». Причина — короткое 
замыкание проводов. Анало
гична причина пожара в 
балке В. П. Кармалыга, где 
погибло двое детей.

Этот печальный список 
можно продолжить. Но оста
новимся на результатах про
верки противопожарного 
состояния объектов.

В поселке Вахе в зритель
ном зале клуба стены оби
ты проолифенным . декора
тивным деревом, возле стен 
на полу скопилось большое 
количество бумаги и сгорае
мого мусора. Курят здесь 
где попало. Из зрительного 
зала имеется всего один вы
ход и тог совмещен с выхо
дом из кинопроекционной 
будки.

Очень тревожная обста
новка и в поселке Катыльга. 
Станки, машины, дорого
стоящее оборудование и объ
екты нефтеснабжения Ва- 
сюганской базы производст
венно-технического обслу
живания и комплектации 
оборудования (директор Э. Э. 
Хидаев) не огорожены забо
ром, в связи с чем по терри
тории не только ходят посто
ронние люди, но и ездят на 
машинах. А ведь часть ре

зервуаров заполнена легко 
воспламеняющимися и го
рючими жидкостями! К то
му же здесь нет никаких 
средств и техники борьбы с 
пожаром.

В общежитии СУ-917 трес
та Ыижневартовскдорстрой 
проживает более 20 человек, 
В комнатах установлены же
лезные печи-времянки без 
соблюдения элементарных 
требований, трубы их выве
дены через форточки окон
ных рам. Для обогрева ком
нат и приготовления пищи 
используются электронагре
вательные приборы большой 
мощности кустарного изго
товления. Осветительная 
проводка местами провисла, 
оголена. Трудно даже пере
числить здесь все наруше
ния. А средств пожаротуше
ния не имеется. Подъезды 
к реке Васюган не оборудо
ваны. ■ ,

Не лучше обстоят дела и 
в поселке Оленьем. Доста
точно назвать один факт: 
электрокабели к холодиль
ным камерам и электропе
чам на кухне столовой про
ложены по полу и не защи
щены от механических пов
реждений.

5 августа (то есть через 
КУдней после ЧП, о которого 
начата статья) мы побывали 
в Пионерном. Казалось бы,

надо сделать серьезные в 
воды. Однако подобного 

. случилось. Пожарная с 
•кость, вода из которой бь: 
израсходована на тушен 
огня, до сего времени не : 
полнена. Помпа не усташ 
лена в пожарное депо. Б: 
вой расчет добровольной г 
жарной дружины на мог 
помпу не составлен. Вок,{ 
строящихся общежитий 
стружка, щепа, опил: 
Строители тут же курят.
, Вот уж поистине урок, 
впрок! У многих руково; 
телей притупилось чурс: 
ответственности за сохрг 
ность народного добра 
огня.

Сложившаяся обстанов 
обсуждалась на заседай 
Стрежевского бюро горко 
КПСС. Привлечены к cri 
гой партийной ответстве 
ности главный инжен 
НГДУ Васюганнефть В. 
Колюжный, заместитель i 
чальника НГДУ В. А. Бут> 
начальник орса объединен 
Томскнефть В. В. Корню 
ко. Бюро потребовало, чч 
бы хозяйственные .рукоЕОд 
гели, секретари парторган 
заций приняли самые нес 
ложные меры..

Д. НОВОСЕЛОВ 
инженер отдела пожар
ной охраны УВД полис- 

полк ом а,
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«Томск, аптекарский мага
зин «Пойзнер и Нови», Еле
не Яковлевне Тернер». Но 
этому адресу в 1903—1904 го
дах шла нелегальная кор
респонденция з адрес Том
ского комитета РСДРП из 
Лейпцига и Нюрнберга от 
Н. К. Крупской, являвшейся 
тогда секретарем редакции 
газеты «Искра».

Переписка Томского коми-» 
тета РСДРП с ленинской 
«Искрой» была налажена в 
конце 1902 года через сестру 
Б. И. Ленина Анну Ильинич
ну, когда она приехала в 
Томск к мужу М. Т. Елиза
рову, работавшему здесь в

управлении службы пути 
Сибирской железной дороги.

В Томске Анна Ильинична 
установила связь с семьей 
активного революционера 
В. М. Броннера, с которым 
она познакомилась еще в 
Берлине. Через него она уз
нала шифр и адреса для не
легальной переписки Томс
кой организации РСДРП, ко
торые сообщила Н. К. Круп
ской.

Аптекарский магазин
«Пойзнер и Нови» являлся 
одним из конспиративных 
адресов Томского комитета 
РСДРП для связей с редак
цией «Искры». Ка имя кас
сира магазина Е. Я. Тернер 
шли из-за границы и других 
мест письма и нелегальная

литература для подпольщи- : 
ков Томска.

Особую ценность представ
ляли письма из редакции 
«Искры», которые по пору
чению Владимира Ильича 
писала Н. К. Крупская, Они 
сыграли исключительно важ-. 
ную роль в становлении 
Томской социал-демократи
ческой организации на пози
ции ленинской «Искры». Для 
Томского комитета РСДРП 
магазин являлся также на
дежной явочной квартирой.

В мае 1971 года на этом 
здании была установлена 
мемориальная доска,

■ М. ЧУГУНОВ, 
заведующий партийным 
архивом обкома КПСС.

i M . u i  гжеи  т р н ш т ь
* ИНТЕРВЬЮ НАШЕГО КОРРЕСПОНДЕНТА Л СЕР
ДЮК С ГЛАВНЫМ РЕЖИССЕРОМ ОБЛАСТНОГО КУ
КОЛЬНОГО ТЕАТРА Г. К. ИСКЕНДЕРОВОЙ.

театра Л. Мухаметшинои, а 
коподаитедьнотца главной 
роли — актриса С. Вубенова 
награждена дипломом Ми
нистерства культуры СССР 
и Всероссийского театраль
ного общества.

В этом году мы надеемся 
расширить контингент зри
телей. Впервые поставим 
сказку для детей двух-трех 
лет. Это будет «Кошкин 
дом» — спектакль веселый, 
игровой, рассчитанный не 
только на сочувствие ма
леньких зрителей, но и  ̂на 
прямое участие их в дейст
вии. Декорации, все оформ
ление будет ' выполнено в 
стиле игровой площадки. 
Осуществит .постановку 
бывшая актриса театра; ны
не дипломница ЛГИТМиКа 
Г. Карбовничая.

Для старших школьников 
мы оставляем в репертуаре 
поэтическую легенду «Ты о 
нами, Робин Гуд». Для ву
зовской молодежи готовим 
сказку немецкого драматур
га Э. Гофмана «Крошка Ца- 
хее», инсценировку которой 
делает специально для Том
ского театра драматург
М. Супонин, Эта работа по
зволит нам принять участие 
в фестивале немецкой дра
матургии в СССР.

— Судя по афише, не за
быты и взрослые.

— Да, идет премьера
по сказке В. Шукшина 
«До третьих петухов».
Поставил спектакль главный 
режиссер Московского го
родского театра кукол Ю, На
боков, оформил педагог-ху
дожник Государственного 
центрального театра кукол 
под руководством С. Образ
цова "ф. Файнштейн. В на
ших планах — еще один 
спектакль для взрослых.

— Галина' Керимовна, ваш' 
’еатр начал тридцать чет- 
5ертый сезон. Чем он зна- 
гевателен для актеров и 
(ригелей?

—"Прежде всего сезон бо
гат событиями. В 1980 году 
исполняется 110 лет со дня 
рождения Б. И. "Ленина, За 
лет Победы советского наро
да над фашистскими захват
чиками. Этим датам театр
посвятит КОМПОЗИЦИЮ ПО 
ранним . произведениям 
М. Горького. Спектакль бу
дет решен в жанре теневого 
геатра. что позволит в пол
ной мере передать их герои
ческий пафос и символику.'

Конечно же, нынешний се
зон будет проходить под 
знаком Международного года 
ребенка. Мы покажем юным 
зрителям новые спектакли, 
поставленные разными ре
жиссерами, а также лучшие 
работы прежних лет.

— На какой возраст рас
считано большинство из 
тех?

— В основном на ребят от 
пяти до десяти лет. Это уже 
полюбившиеся детям сказ
ки «Три поросенка», «Три 
медведя», «Иван-Царевич, 
Серый Волк и другие», «Ай 
да Мыцик!», а также новая 
— «Голубой щенок» по пье
се венгерского драматурга- 
Д. Урбана, премьера кото
рой состоялась весной. Этот 
спектакль, поставленный 
выпускником Ленинградско
го государственного инсти
тута театра, музыки и ки
нематографии Ю. Пухаре- 
вым, был отмечен Венгер
ским и Всесоюзным оргко
митетами фестиваля венгер
ской драматургии в СССР. 
Венгерский' диплом был вру
чен главному художнику

Возможно, это будет воде
виль.

— Театр всегда вел боль
шую работу по воспитанию 
юного зрителя не только на 
своей сцене, но к в школах 
города, организуя шефство 
над детскими театральными 
коллективами...

— При театре вновь будет
работать детская студия для 
школьников Томска. В про
шлом сезоне они подготови
ли свой спектакль, который 
покажут нынче в детских 
садах и школах во время 
всероссийской недели «Театр 
и дети». Продолжим мы ра
боту и в школе-интернате 
№ 4, где вот уже несколько 
лет ведем беседы об искус
стве, показываем отрывки 
из спектаклей, проводим 
конкурсы на лучший рису
нок, лучшее сочинение на 
темы наших постановок. У 
нас разработана анкета для 
ребят и родителей, которую 
мы предлагаем не только то
мичам. Ответы на нее очень 
помогают в работе. В театр 
приходит много писем, осо
бенно после гастролей от 
ребят Бакчарского, Пара- 
бельского, Молчановокого, 
Кривошеинского, Колпа- 
шевсюого районов, из Стре- 
жевого. Пишут и зрители, 
и наши маленькие коллеги, 
создающие кукольные
театры в школах, . да
мах пионеров. Мы помогаем 
им консультациями, высы
лаем пьесы, реже — кукол, 
так как в театре есть необ
ходимость сохранять спек
такли.

Недавно мы решили от
править один из наших 
прежних спектаклей в Ха
ной. Куклы и декорации, а 
также записи музыкального 
сопровождения к спектаклю 
«Несносный слоненок» бук
вально на днях отправятся 
в далекое путешествие. - Это 
наш подарок вьетнамским

коллегам в Международный 
год ребенка.

— А что предпринимается
для улучшения творческой 
работы?

— Благодаря большой по
мощи со стороны областного 
комитета партии, облиспол
кома, областного управления 
культуры решен вопрос о 
строительстве нового театра 
кукол. Пока мы размести
лись в Доме культуры 
ТЭМЗа, где сцена и зритель
ный зал значительно лучше;, 
чем в старом здании. В этом 
году мы получим возмож
ность качественно улучшить 
труппу, пополнив ее выпуск
никами Горьковского теат
рального училища, одного из 
лучших учебных заведений 
страны, которые готовят ак
теров кукольных театров.

— Ежегодно томские теат
ральные коллективы прово
дят немало иптересных ме
роприятий — творческие от. 
четы, конференции, недели и 
декады театрального искус
ства. В каких примете уча
стие вы?

•— Прежде всего —- в зо
нальной конференции ре
жиссеров кукольных теат
ров по проблемам драматур
гии фольклора народов За
падной Сибири, которая со
стоится в ■ Томске весной 
1980 года. Мы готовимся к 
ней совместно с учеными 
ТГУ. В это же время в Том
ске будет проводиться фе- 

. стизаль театров кукдяг, по
священный 60-летию детско
го театра. Это будет боль
шой праздник. Как всегда, 
большим событие»! станет и 
всероссийская неделя «Театр 
и дети» .

Мы очень ответственно го
товились к новому сезону, 
поэтому с радостьюш волне
нием ждем ребят и взрослых 
на спектакли. Надеемся, что 
встречи принесут радость* и 
нам, и зрителям.

Б О Л Ь Ш О Й  Х О К К Е Й  В Т О М С К Е

Д Л Я  В А С ,

С Е Л Ь С К И Е
Т Р У Ж Е Н И К И

Идя навстречу многочис
ленным просьбам тружени
ков села, имеющих при
усадебные сады, огороды и 
пасется, а также пожелани
ям членов городских садо
водческих товариществ Си
бири, зональный журнал 
Министерства сельского хо
зяйства РСФСР «Земля си
бирская, дальневосточная» 
с января 1980 года Заводит 
на своих страницах посто
янную рубрику «Календарь 
сибирского садовода, ого
родника и пчеловода», где 
будут систематически, из 
номера в номер печататься 
для них материалы по ра
циональному ведению при
усадебного и коллективного 
садоводства, огородничества, 
пчеловодства и цветоводст
ва.

В качестве авторов и 
консультантов привлекают
ся лучшие специалисты си
бирских научных учрежде
ний, *а также опытные агро
номы-практики; 'старейшие 
садоводы и цветоводы.

В разделе будет рассказы
ваться о новых сортах пло
довых деревьев и ягодников, 
о (правильном и своевремен
ном. уходе за садовыми и 
огородными культурами 
в местных условиях, бзшут 
указываться ‘ адреса питом
ников и энтузиастов—садо
водов и цветоводов, готовых 
прийти на помощь советами, 
семенами и саженцами.

Все желающие могут под
писаться на журнал по сво
ему месту жительства. Под
писная цена на год состав
ляет 2 pv6. 40 коп. Индекс 
73166.

Редакция журнала
«Земля сибирская, даль

невосточная».

Любителям спорта будет интересно узнать, что в конце 
сентября в Томском Дворце зрелищ и спорта состоятся 
матчи хоккейного чемпионата СССР с участием команд 
первой лиги. Об этом мы попросили рассказать директо
ра дворца М. М. Мучника.

Спорткомитет СССР 
ил провести первые мат- 
Всесоюэного чемпионата 
анд первой лиги с уча- 
;м хоккеистов СКА (Но- 
1оирск) в Томске. 25 и 26 
гября новосибирцы бу

дут играть с одним из силь
нейших клубов первой лиги 
— командой «Кристалл» из 
Саратова.. А 29 и 30 сентября 
на нашей ледовой площадке 
новосибирцы в качестве, хо
зяев примут «Локомотив»--ИЗ 
Москвы.

Предстоящие матчи с уча
стием команд первой лиги 
станут хорошей пропаган
дой хоккея.

Томские болельщики смо
гут сравнить класс игры 
хоккеистов первой лиги с 
мастерством томского «Бу
ревестника», выступающего 
в классе «Б». Товарищеские 
матчи томичей с СКА и

«Локомотивом» состоятся 22 
и 27 сентября.

Свою первую календар
ную игру на первенство 
страны среди команд клас
са «Б» в Томске «Буревест
ник» проведет 22 декабря на 
льду Дворца зрелищ и 
спорта. Из 14 игр, которые 
предстоят нынче «Буревест
нику» в нашем городе, 10 
также состоятся во дворце.

Т И Р А Ж

«СП ОРТЛ ОТО »
Результаты 37-го тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
15 сентября.

«6 из 49». 1-й розыгрыш: 
3, 6, 14, 39, 40, 45, льготный 
шар — 49.

2-й розыгрыш: 1, 2, 6, 20, 
23, 24, льготный шар — 37.

«5 из 36». 1-й розыгрыш: 
2, 5, 9, 32, 35.

2-й розыгрыш: 2, 5, 7, 13, 21.
(ТАСС). -

Л Е С Н И К И - Г О С Т И  
Ч Е М П И О Н О В  М И Р А

Олимпийские программы 
лесозаготовителям обла
сти показали п Томском 
Дворце зрелищ и спорта 
мастера фигурного катания.

В этот день во Дворце 
зрелищ и спорта можно бы
ло увидеть немало людей, 
грудь которых украшали 
трудовые награды. Специ
альные автобусы, поезд до
ставили в Томск передовых 
тружеников лесного хозяй
ства с Асиновского ЛПК, 
из Ергайского и Комсомоль
ского леспромхозов, с Мого- 
чинского лесозавода. из 
производственного объеди
нения Чулымлес и дру
гих коллективов обла
сти. Большинство из них 
приехали с семьями. Здесь, 
в Томске, их ждал хороший 
отдых. Группа фигуристов 
— воспитанников тренера 
Е, А. Чайковской решила 
показать лесникам накануне 
их профессионального
праздника свои олимпий
ские программы.

По-особому праздничным 
выглядел зал дворца, укра
шенный приветственными 
лозунгами. Лесников ждал 
теплый радушный прием 
хозяев — для них была под
готовлена сзетовая газета, 
музыкальная редакция
дворца составила программ 
мы песен по заявкам гостей.

Вспыхнула световое табло. 
Газета познакомила зрите
лей с достижениями, тех, 
кто добился высоких по
казателей в работе.

Гостей приветствовали за
служенный тренер СССР 
Е. А. Чайковская, чемпионы 
.мира Наталья Линичук и 
Геннадий К-арпоносов, Вла
димир Ковалев, главный ин
женер объединения Том- 
леспром Е. П. Савин, замес

титель начальника этого 
объединения Н. В. Савин, 
председатель обкома проф
союза. работников лесной и 
деревообрабатывающей про
мышленности Г. Г. Исаков.

— Мы благодарим,—сказал 
Е. П. Сазин, -— наших про
славленных фигуристов за 
внимание и желаем им спор
тивного счастья в будущей 
Олимпиаде.

У микрофона — Геннадий 
Карпоносов:

___ Нам доставляет огром
ное удовольствие выступить 
сегодня перед вами. Ведь вы 
— первопроходцы лесной 
целины, 1 а первопроходцы 
—люди мужественные. Не
легкая, но почетная ваша 
работа. Новых трудовых 
свершений, вам!

Под аплодисменты зрите
лей чемпионам мира и их 
тренеру вручаются сувени
ры.

И снова загораются буквы 
световой газеты: «Свои
олимпийские программы 
1980 хода работникам лес
ной промышленности посвя
щаем». Один за другим вы
ходят на лед фигуристы. И 
каждое выступление их 
проходит под аплодисменты. 
Долго не смолкают они 
после великолепных про
грамм Натальи Линичук и 
Геннадия Карпоносова, Вла
димира Ковалева, Марины 
Зуевой и Андрея Витмана.

В конце своих выступле
ний фигуристы преподно
сят передовым лесозагото- 

, вителям букеты . цветов.
В этот день лесники по

знакомились с выставкой 
«Охрана окружающей сре
ды-79», открытой во Дворце 
зрелищ и спорта, побывали 
на .экскурсии «По историко- 
революционным местам
Томска».

Н. ИВАНОВА.

Многое зависит от доигрывания
РИГА, 17 сентября. (ТАСС). 

Одна победа и две ничьи —• 
таков результат восьмого ту
ра Рижского межзонального 
турнира на первенство мира 
по шахматам. Таль заклю
чил, скоротечную ничью с 
Гринфельдом. Мирное согла
шение заключено также во 
встрече Меднис (США)—Риб- 
ли (Венгрия). Успеха добил
ся 1 лишь американский 
гроссмейстер Тарьян в пар
тии с Родригесом (Филиппи
ны).

Поединок Ворошиловпрад- 
ца Кузьмина с гроссмейсте
ром из Подмосковья Полу- 
гаевским сложился неудачно 
для белых фигур. Пассивная 
защита дорого обошлась

Кузьмину: он потерял фигу
ру и в отложенной партии 
должен искать пути к спа
сению.

Отличные шансы на успех 
имеет во встрече с .Буазизом 
(Тунис) чемпион страны 
Цешковский. В лучшей по
зиции для , яьвовявина Ро- 
манишина отложена его 
партия с венгерским гросс
мейстером Адорьяном.

После 8 туров впереди 
по-прежнему экс-чемпион 
мира Таль — 6 очков при 
одной отложенной партии. 
Следом идут Георгиу (Румы
ния) — 5 (1), Ларсен (Дания) 
и Адорьян (Венгрия) — по 
4,5 (2).

Ч Е М П И О Н А Т  Ф У Т Б О Л И С Т О В
15 сентября возобновились 

игры чемпионата страны по 
футболу." Возглавляющие 
турнирную таблицу киев
ское «Динамо» и «Шахтер» 
одержали очередные побе
ды. Киевляне выиграли у 
«Зари» —• 2 :0  (0:0), а до
нецкие футболисты—у «Пах- 
такора» — 3 :0  (1: 0). В пос
ледней встрече свой 19-й 
мяч в этом сезоне забил 
лучший бомбардир первен
ства Старухин, а заключи
тельный гол, который про
вел Варнавский, оназался 
900-м на счету «Шахтера», в 
играх чемпионата за все го
ды.

А. В. ЕВТИХИЕВ
На 51-м году оборвалась 

жизнь главного художника 
Томского отделения Худо
жественного фонда РСФСР, 
члена Союза художников 
СССР Александра Василье
вича Евтихиева.

• Родился он в 1929 году в 
г. Болотное Новосибирской 
области.' После окончания 
Ленинградского художест
венного 1 института им. И. Ё. 
Репина с 1963 года постоян
но жил и работал в Томске.

Все эти годы Александр 
Васильевич .вел активную 
творческую и большую об
щественную работу. В 1970 
году он был принят в члены 
Союза художников СССР. 
Широкую, известность полу
чили графические работы 
Евтихиева, посвященные 
Великой Отечественной
войне: «Земля опалённая»,
«Раздумье», «Дом у дороги», 
«В серой шинели рядового 
шел солдат». Многие произ
ведения Евтихиева посвя
щены нашему городу и лю
дям, осваивающим богатей
шие природные кладовые 
Сибири.

Работы А. В. Евтихиева 
экспонировались на зональ
ных, республиканских и за
рубежных выставках.

Являясь главным худож
ником отделения Художест
венного фонда, Александр 
Васильевич принимал ак
тивное участие в разработ
ке и реализации планов ху
дожественного оформления 
Томска. Многие тематиче
ские панно выполнены по' 
его эскизам.

Творчество Александра 
Васильевича отличали высо
кая гражданственность и 
идейность. Он был неутоми
мым тружеником, челове
ком. влюбленным в сибир
ский край, его природу и 
людей. Таким он навсегда 
останется в наших сердцах.

Группа товарищей.

В Тбилиси местные дина
мовцы и столичные спарта- 
козцы, также входящие в 
лидирующую группу, завер
шили свою встречу со счё
том 0 : 0. Это девятая н г̂чья 
«Динамо», и поэтому тбилис
цы не получат за нее очко.

А вот результаты осталь
ных: СКА—«Динамо» (Моск
ва) — 1 :2  (1:1), «Кайрат» — 
«Динамо» (Минск) — 1:0 
<0 : 0), «Черноморец»—«Нефт- 
чи» — 2 :0  (1:0), «Торпе
до» — «Арарат» — 1:1  (0 : 1).

В воскресенье матч между 
ЦСКА и командой «Крылья 
Советов» закончился победой 
армейцев — 1:0 (1: 0).

, (Корр. ТАСС).

ВТОРНИК, 18 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. М ульт

фильмы. 11.35. Т. Ян. «Молодо, 
жены». 12.50. Новости.

С 12.55 до 17.10 — перерыв,
17.10. «Рассказы  о декабрнс- 

з-ах». «Иван Пущин». 18.10, 
«Родная Природа». 18.30. «Ре
бята настоящие».

ТОМСК
19.00. «Образ ж изни — со

ветский». Социальный портрет 
коллектива колхоза «Гигант» 
Ш егарского района.

МОСКВА
19.30. «Ж изнь науки». . 2 0 .0 0 . 

«В каж дом  рисунке — солнце», 
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Цв. Новости. , ' ,Д '

МОСКВА
20.50. «История болезни». До- 

дументальный телефильм о 
вреде алкоголизма. 21.20. «В 
поисках истины». Премьера 
многосерийного худож ествен
ного телефильма. 1-я серия, 
(«Узбекфилвм» по заказу Гос- 
телерадио. 1979 г.). 22.30. «Вре
мя». 23.05. Вечер поэзии С. На
ровчатова в Концертной студии 
Останкино. В перерыве — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. Цв, «Светофор». К  Все
сою зному рейду «Внимание, 
дети!». 20.05. «Яблоко и анаби
оз», Научно-популярный
фильм.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Цв. Новости. 20.45. 

«Мастера фигурного катания — 
труж еникам  леса». 21.50. «Не
известный, которого знали 
все». 2-я- серия.

РЕДАКТОР
А. Ы. НОВОСЕЛОВ.

О Ш Е
СЕГОДНЯ

Б КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Леди Каролина Лэм» (две 
серии) — 8-30, И ,  13-20, 16,
13-30, 21. .

имени М. ГОРЬКОГО
«Емельян Пугачев» (две се

рии) —-9 , 12, lo, 18-, 20-о0.
«Шла собака по роялю» — 8-40, 
10-20, 12, .13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал кинохроники.
«Десять минут с В. В. Тихоно
вым», «Высота», «Гимнастика: 
олимпийские надежды», «Вы
зов» — 9, 10-05, 11-10, 12-1о,
13-20, 15-40. 18. «На концерте 

'Людмилы Зыкиной», «Нацио- 
нальная галерея» -1 4 -2 5 , 16-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Кот в мешке» — 8-40, 10-20, 

12. 13-40, 15-25, 17-10. 18-50,
20-35, 22-10. «Цирк зверей» — 
8-50. 12. - 13-35, 15-10, 16-45,
13- 20 20, 21-35. Мультсборник
nJ 85 — 10-30.

«СИБИРЯК»
«Слон и веревочка» — 9-20. 

«Предварительное расследова-
пне» — Л1. 12-40, 14-20. 16,
17 40, 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
«Новые приключения напи

тана Врунгеля» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30. 16-20. 18-10, 21-30. «Про
щание с Петербургом» — 20-10.
КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«Твой сын» —- 16, 18; 20.

ДБ0РЕИ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Виноватый» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«В день праздника» — '17-10,

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Офицерский вальс» — 15, 17, 

«Человек в железной маске» —
19, 20-50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Клеопатра» (две • серии) —< 
17-30 , 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Похищение скакуна» — 18,
20.
' имени И, ЧЕРНЫХ

«Все решает мгновение» — 9,
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-35. «Афоня» — 9, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10. 20, «Перес
тупи порог» — 10-50.

Томское высшее военное 
командное училище связи 
объявляет конкурс на заме
щение вакантной должности 
доцента кафедры высшей 
математики.

Срок подачи заявления на 
конкурс — один месяц со 
дня опубликования объявле
ния в газете. -

Заявление с приложением 
соответствующих документов 
направлять на имя началь
ника училища по адресу: 
634056, Томск, пр. Фрунзе, 9.

ГОРОДСКОЕ ВЕЧЕРНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 21

объявляет набор учащихся для повышения квалифика
ции по специальностям: токарь, фрезеровщик, шли
фовщик, электрогазосварщик, слесарь-ремонтник, сле
сарь-инструментальщик, слесарь механосборочных работ, 
радиомонтажник, электромонтажник, слесарь по ремонту 
КИП и автоматики, контролер ОТК, слесарь-сантех
ник. В училище принимаются рабочие по направлениям 
предприятий и организаций г.Томска. По окончании вы
дается аттестат. Обучение бесплатное. Срок обучения — 6 
месяцев. Начало занятий — 1 октября.

За справками обращаться: г. Томск, Набережная 
р. Ушайки, 10, тел. 2-31-93, 2-31-90.

Томский учебно-консультационный пункт Новосибир
ского института инженеров водного транспорта проводит 
прием заявлений на 1 курс факультета заочного обуче
ния на 1979—80 учебный год по следующим специально
стям: эксплуатация водного транспорта, судовождение на 
внутренних водных путях, судовые машины и механиз
мы, судостроение и судоремонт, гидротехническое строи
тельство водных путей и портов, электропривод и авто
матизация промышленных установок.

Вступительные экзамены — с 1 февраля 1979 года по 
математике (письменно и устно), физике (устно), русско
му языку и литературе (сочинение). С .15 октября рабо
тают 3-месячные подготовительные курсы.

Документы направлять по адресу: 634001, Томск, ул. 
К. Маркса, 20, в учебно-консультационньщ 

' 2-42-54.
пункт, тел.

ТОМСКИЙ ИНЖЕНЕРНО СТРОИТЕЛЬНЫЙ ИНСТИ 
ТУТ объявляет набор на подготовительное отделение на 
1978/79 учебный год.

Принимаются Лица с законченным средним образова
нием из числа передовиков промышленных предприятий, 
организаций транспорта и связи, строек, теологоразведоч
ных организаций, рабочих совхозов, колхозников и демо
билизованных из рядов Вооруженных Сил -СССР. Моло
дые рабочие и колхозники, поступающие на подготови
тельное отделение, должны иметь непрерывный стаж 
работы на последнем предприятии не менее одного года 
на момент рассмотрения вопроса о направлении их на 
обучение (работа в качестве ученика ке учитывается в 
стаж работы при приеме на подготовительное отделение).

Слушатели подготовительного отделения, успешно за
кончившие его, зачисляются на первый курс института 
без вступительных экзаменов на дневную форму обуче
ния. Предусмотрено обучение с отрывом от производства. 
Срок обучения слушателей — 6 месяцев. Начало занятий 
—1 декабря. Принятые на обучение обеспечиваются обще
житием, им выплачивается стипендия. Предприятия мо
гут выделять слушателям хозстилендию.

Прием заявлений — 10 ноября.
Для поступления необходимы ^следующие .документы: 

заявление я йаправление (по форме), выписка из прото
кола общего собрания о направлении на учебу, документ 
о среднем образовании (подлинник), характеристика с 
последнего места работы, копия трудовой книжки, мед
справка (форма № 286), 6 фотокарточек. Документы на
правлять: г. Томск,- шг. Соляная, 2, ТИСИ, подготовитель
ное отделение, тел. 58-75-65.

Городское бюро по трудоустройству и информации на
селения совместно с учебно-курсовым комбинатом ордена, 
«Знак Почета» треста' Томлессгрой проводит набор на: 
курсы газозлектросварщиков, каменщиков, штукатуров, 
плотников-бетонщиков, жестянщиков, стропальщиков. 
Срок обучения — ’ 1—3 .месяца. За время обучения вы
плачивается стипендия 70 рублей. Одиноким предостав
ляется общежитие. Лица, окончившие курсы, 'направля
ются на стройки гг. Томска и Асина. Квартиры по месту 
работы предоставляются в течение одного-двух лет.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, или уд. Зуштйы- 
окая, 3-а, в учебно-курсовой комбинат, тел. 2-49-81, 2-49-09. 
Проезд до пл. Революции и вниз по Московскому тракту.

Издательству «Красное 
знамя» требуются на по
стоянную работу: наборщики 
машинного и ручного набо
ра, ученики наборщиков, пе
чатники, ученики печатни
ков, столяр, приемщица га
зет, упаковщица, брошюров
щица, подсобный рабочий, 
уборщица.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров, тел. 3-17-76.

Управление культуры  обл
исполкома. Томская органи
зация Союза художников и 
Томское отделенно Художе
ственного фонда РС Ф С Р  вы 
раж аю т глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу скоропостижной 
смерти  главного художника 
отделения

ЕВТИХИЕВА
Александра Васильевича.

К СВЕДЕНИЮ АБОНЕНТОВ 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ СЕТЕЙ!

Производственное энерге
тическое управление Томек-

коммунэнерго просит эеех 
абонентов погасить задол
женность за потребленную 
электроэнергию до 25 сен
тября 1979 г.

Учебно - производственный 
комбинат облбытуправления 
продолжает набор на курсы 
вязальщиц изделий верхнего 
трикотажа и полотна. Срок 
обучения — 6,5 месяца. По

окончании работа предостав
ляется в ателье города или 
в Доме быта № 4. Стипендия 
— 40 рублей.

Обращаться по телефонам: 
5-73-31, 3-05-04.

Партком, коллектив уп- 
равнения внутренних дел 
вы раж аю т глубокое соболез
нование сотруднику управ
ления Н. Н. Осипову по по
воду смерти его отца

ОСИПОВА
Николая Ивановича.

Дирекция, партком, мест
ком, коллектив СКТБ геофи-. 
зйческой техники вы раж а-. 
ю т глубокое соболезнование 
заместителю  директора . по 
строительству В. И. Заха
рову по поводу смерти 
матери

ЗАХАРОВОЙ 
Марии Михайловны,
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